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Новый декан
физфака

Шесть дней
в Эстонии

Съезд
молодых
ученых России

В УНИВЕРСИТЕТЕ ОТ-
КРЫТ докторский диссерта-
ционный совет по физико-ма-
тематическим наукам. Его воз-
главляет декан матфака про-
фессор В.Г. Дурнев. Защиты
будут проводиться по следую-
щим специальностям  01.01.06
- математическая логика, ал-
гебра и теория чисел; 01.01.09
- дискретная математика и ма-
тематическая кибернетика.

ДЕЛЕГАЦИЯ СТУДЕНТОВ
ФИЗФАКА приняла участие в
Форуме «Всемирный год физи-
ки в МГУ». Демидовцы были в
числе 20 делегаций, представ-
лявших различные вузы Рос-
сии, от Владивостока до Воро-
нежа. Программа, мероприя-
тий, которые длились 3 дня,
включала концерты, КВН -
программы на тему физики,
экскурсии по МГУ, научные
чтения молодых ученых-физи-
ков.

ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДА-
НИЕ УЧЕНОГО СОВЕТА со-
стоялось 27 сентября. Основ-
ным пунктом  повестки дня
был отчет ректора Г.С. Миро-
нова «Об итогах работы уни-
верситета в 2004-2005 учебном
году». Также члены совета зас-
лушали отчет о выполнении
плана подготовки материаль-
но-технической базы к новому
учебному году (проректор по
АХР Усатюк Р.П.), утвердили
Положение о материальной
помощи работникам универ-
ситета, внесли изменения в
Положение о стипендиальном
обеспечении и других формах
материальной поддержки сту-
дентов, аспирантов и докто-
рантов ЯрГУ.

ВСЕРОССИЙСКАЯ КОН-
ФЕРЕНЦИЯ МОЛОДЫХ
ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ  «Лич-
ность в политике, науке, куль-
туре» (всемирная история) со-
стоялась 15 - 17 сентября. Мо-
лодые ученые в возрасте до 35
лет из Москвы, Екатеринбур-
га, Новгорода, Ростова-на-
Дону, Казани и др. городов,
представили коллегам резуль-
таты своих изысканий на двух
секциях «Античность и сред-
невековье» (с подсекциями
антиковедения и медиевисти-
ки) и «Новое и новейшее вре-
мя» (с подсекциями истории
Европы и Америки и истории
Азии и Африки).

СЕДЬМАЯ ВСЕРОССИЙ-
СКАЯ НАУЧНАЯ КОНФЕ-
РЕНЦИЯ «Электронные биб-
лиотеки: перспективные ме-
тоды и технологии, электрон-
ные коллекции» состоялась 4
- 6 октября. Это очередная из
серии конференций, цель ко-
торых формирование сообще-
ства специалистов России, ве-
дущих исследования и разра-
ботки в области электронных
библиотек. Сегодня это осо-
бенно актуально, поскольку,
электронные библиотеки
можно рассматривать как
сложные информационные
системы, при создании и ис-
пользовании которых требу-
ется решение многих науч-
ных, технологических, мето-
дологических, экономичес-
ких, правовых и других воп-
росов. В рамках конференции
прошел семинар «Интернет-
Математика». Научные про-
екты, поддержанные компа-
нией Яндекс в 2005 г. Подроб-
ности о работе конференции
можно найти на сайте
www.rcdl2005.uniyar.ac.ru
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ОАО «Полиграфия»

1. Читайте газету. День
выхода - последний четверг
месяца.

2. Сообщайте нам о пред-
стоящих мероприятиях на ва-
шем факультете или вне его.

3. Пишите или рассказы-
вайте редакции о том, что
произошло на вашем фа-

культете, с вами или вашими
знакомыми, обо всем, что так
или иначе относится к уни-
верситету.

4. Спрашивайте о том, что
вас интересует, делитесь про-
блемами, задавайте вопросы
руководству университета.

5. Приходите в редакцию,

если вы готовы работать в
газете: писать, рисовать, фо-
тографировать, верстать,
корректировать или просто
хотите посочувствовать.

6. Мы готовы на любые
формы сотрудничества, по-
лезные для получателей ин-
формации.

Руководство пользователя

Герои

Смешно

ПОБЕДИТЕЛЯМИ ОБЛАС-
ТНОГО КОНКУРСА на лучшую
научно-исследовательскую ра-
боту преподавателей вузов
Ярославской области стали В.Т.
Анисков, доктор исторических
наук, профессор, зав. кафедрой
истории России, А.В.Карпов,
доктор психологических наук,
профессор, зав. кафедрой пси-
хологии труда и организацион-
ной психологии.

ЗА АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ В
НАУЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Губернатор области наградил
Почетной грамотой: В.Н. Ка-
зин, доктор химических наук,
профессор кафедры общей и
неорганической химии, А.Д.
Котов, доктор химических
наук, профессор кафедры об-
щей и неорганической химии,
В.Ю.Орлов, доктор химических
наук, профессор, зав. кафедрой
общей и неорганической хи-
мии.

ПОБЕДИТЕЛЯМИ ОБЛАС-
ТНОГО КОНКУРСА на лучшую
научно-исследовательскую ра-
боту студентов вузов Ярославс-
кой области!

- в области технических наук
стали  студент физфака - Е. Кре-
нев

- в области естественных наук
(1 направление)
  авторский коллектив сту-

дентов физфака И.Апальков, П.
Звонарев,  В. Шушков (2 на-
правление)

  студентка факультета биоло-
гии и экологии  Г.Рызванович,

- в области гуманитарных
наук (1 направление)

  студентка факультета СПН
Н.Гаджигасанова,

 студент юрфака И. Горячев,

 студентка истфака А.Дубова,
 студент экономфака А.Лузин,
 (2 направление)
 студенты факультета психо-

логии Е.Дмитриенко и А. Ме-
лешников.

ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ
ГУБЕРНАТОРА ОБЛАСТИ  за
активное участие в научной де-
ятельности награждаются следу-
ющие участники конкурса от
ЯрГУ:  студент исторического
факультета Т.Григорюк,  студен-
тка факультета СПН Е. Ратма-
нова,  студент факультета психо-
логии С. Коровкин, студенты
физического факультета А.Гвоз-
дарев и Е. Кузнецов,  студентки
факультета биологии и экологии
И. Логинова, О. Ноздрачева, Е.
Бубенкова, Е. Назарова, С.
Смирнова, Е. Карташова.

НАЗВАНЫ НОВЫЕ ЛАУРЕ-
АТЫ ПРЕМИИ ГУБЕРНАТО-
РА Ярославской области в сфе-
ре науки и техники 2005 года.
Ими стали : С.П.Зимин, доцент
кафедры микроэлектроники,
доктор физико-математических
наук  «за цикл работ по элект-
рофизике пористого кремния»,
К.С. Саенко, доцент кафедры
бухгалтерского учета, кандидат

экономических наук «за цикл
научно-практических работ по
проблеме «Инновационный и
экологический учет: состояние
и перспективы развития», Ю.А.
Брюханов, проректор по науч-
ной работе, доктор техничес-
ких наук, профессор «за много-
летнюю плодотворную деятель-
ность по организации научно-
исследовательской работы».

 ЛАУРЕАТЫ ОТКРЫТОГО
КОНКУРСА на лучшую науч-
ную работу студентов по есте-
ственным, техническим и гума-
нитарным наукам в вузах Рос-
сийской Федерации в 2004 г.,
награжденные медалью «За луч-
шую научную студенческую ра-
боту» :

- по разделу  «Экономические
науки»: В.Пряхин, экономичес-
кий факультет (руководитель
д.э.н., профессор Патрушева Е.Г.),

- по разделу  «Юридические
науки»: Е. Исаева, юридический
факультет (руководитель д.и.н.,
проф.Лушников А.М.),

- по разделу «Радиотехника,
электроника и связь»: Д.Крот-
ков, физический факультет (ру-
ководитель к.т.н., доцент Кре-
нев А.Н.)

ДИПЛОМАНТЫ МИНИ-
СТЕРСТВА ОБРАЗОВАНИЯ И
НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕ-
ДЕРАЦИИ :

- по разделу  «Экономические
науки»: А.Евстифеева экономи-
ческий факультет (руководитель
к.э.н., доцент Саенко К.С.),

- по разделу  «Исторические
науки (в т.ч. архивоведение)»:

М.Тарасова исторический фа-
культет (руководитель к.и.н.,
доцент Салова Ю.Г.),

- по разделу  «Юридические

науки»: О.Власова  историчес-
кий факультет (руководитель
д.и.н., проф.Дементьева В.В.),

- по разделу «Радиотехника,
электроника и связь»: А.Карпов
физический факультет (руково-
дитель к.т.н., доцент Кренев
А.Н.),

- по разделу  «Информатика,
теоретическая кибернетика»

В.Живчиков факультет ИВТ
(руководитель д.ф.-м.н. Лома-
зова И.А.),

- по разделу  «Ракетные,
аэрокосмические и авиацион-
ные системы» : А.Герасимов фа-
культет ИВТ (руководитель
к.т.н., доцент Кренев А.Н.)

ДИПЛОМОМ МИНИСТЕР-
СТВА ОБРАЗОВАНИЯ И НА-
УКИ РФ НАГРАЖДЕНЫ РУ-
КОВОДИТЕЛИ СТУДЕНТОВ,
ОТМЕЧЕННЫХ МЕДАЛЬЮ
«ЗА ЛУЧШУЮ НАУЧНУЮ
СТУДЕНЧЕСКУЮ РАБОТУ»:

- по разделу  «Экономические
науки»: Е.Г.Патрушева, д.э.н.,
профессор экономического фа-
культета,

- по разделу  «Юридические
науки»: А.М.Лушников, д.и.н.,
профессор юридического фа-
культета,

- по разделу  «Радиотехника,
электроника и связь»:А.Н.Кре-
нев, к.т.н., доцент физического
факультета

НОВЫЙ ДОКТОР НА
ПСИХФАКЕ. 14 сентября ус-
пешно  защитился В.Е. Орел.
«Структурно-функциональная
организация и генезис психоло-
гического выгорания»-так зву-
чит тема его научной работы на
соискание степени доктора
психологических наук.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ОТДЕЛ МЕЖДУНАРОДНЫХ СВЯЗЕЙ сообщает об от-
крытии академических программ обучения за рубежом в но-
вом учебном году. Информацию о сроках проведения про-
грамм, требованиях к участникам и необходимых докумен-
тах вы можете получить по адресу: ул. Советская,14, каб.317.
Для справок: 72-51-38

РАБОТА СПОРТИВНЫХ СЕКЦИЙ:
Волейбол (женщины): вторник: 20.00-21.30; четверг: 18.00-

19.30; воскресенье: 18.00-19.30
Волейбол (мужчины): вторник: 18.30-20.00; среда: 18.30-

20.15; суббота: 18.30-20.00
Баскетбол (мужчины): понедельник: 18.00-19.30; среда:

20.15-22.00; пятница: 20.15-22.00
Баскетбол (женщины) (ЯГПУ): понедельник, четверг (вре-

мя уточняется)
Мини-футбол СК «Атлант»: пятница (время уточняется)
Спортивное ориентирование: время и место уточняется
Настольный теннис: четверг: 16.10-18.00; пятница: 18.30-

20.15
Самбо (сборная команда) зал ФСБ: понедельник, вторник,

среда, четверг  19.30-21.00

Платные группы:
Самбо: для начинающих: ул. Гагарина,7 (ЯГТУ) понедель-

ник, вторник, четверг 19.30-21.00
Фитнес-аэробика: пр-д Матросова, 9 (4-е здание ЯрГУ):

понедельник, четверг 17.00-18.30,
вторник, пятница 07.30-09.00
ул. Волкова, 5 (школа  № 4): понедельник, четверг 19.30-

21.00, вторник, пятница 18.00-19.30

Объявления

Продолжение на стр.2

Поздравляем!
Почетное звание «Заслуженный

работник физической культуры РФ»
присвоено С.М.Воронину, заведую-
щему кафедрой физвоспитания.
Желаем Сергею Михайловичу новых
успехов в подготовке будущих чем-
пионов!

Наш университет вступает в новый пери-
од своей истории. 11 октября на торже-
ственном заседании Учвного  и Попечитель-
ского советов бразды правления университе-
том примет Александр Ильич Русаков, из-
бранный на этот пост  21 июня. Герман Се-
вирович Миронов, которому 9 октября ис-
полнилось 70 лет, покинет свой пост. Отны-
не он займет  должность советника нового
ректора.

Чего ждут сотрудники и преподаватели
университета от нового руководства? Какие
шаги, по их мнению, должны быть предпри-
няты в первую очередь? Какие изменения
давно назрели?  Об этом мы решили спро-
сить у представителей университетского со-
общества.

Татьяна Федорова, старший преподаватель
кафедры всеобщей истории, кандидат исто-
рических наук

Для меня, как преподавателя историчес-
кого факультета, актуален вопрос о разделе-
нии кафедры всеобщей истории, проект это-

Профессор. Здрасьте, господа
студенты!

Студент (полувстает,  прини-
мая позу недостающего звена
между питекатропом и кромань-
онцем).

Профессор (прячет окурок в
дешевый очечник). Сегодня
первая неделя или вторая?

Студент (изображает напря-
женное вспоминание). Не знаю.

Профессор. Ага. А сегодня
понедельник или вторник?

Студент. Не помню.
Профессор. А где остальные?
Студент. Идут.
Профессор. Куда?
Студент. На лекцию.
Профессор. Ага. А вы?
Студент. А я уже пришел.
Профессор. Да ... не рано ли?
Студент. Для понедельника

рановато.
Профессор (задумчиво. Зна-

чит сегодня понедельник.
Студент. Ну, не воскресе-

нье же.
Профессор (угрюмо). Хоро-

шо. (Cпохватываясь). А где ос-
тальные?

Студент (почти спокойно).
Идут с физфака.

Профессор (просветленно).
А вы?

Студент. А я пропустил пер-
вую пару.

Профессор. А какую?

Студент. История религии.
Профессор(строго). Верите в

существование Бога?
Студент. Нет.
Профессор. А в существова-

ние электрона?
Студент (самоотреченно). Ве-

рую.
Профессор. Хорошо. Значит,

ждать не будем. Начнем.
Студент. Разворачивает об-

щую тетрадь с рекламой ночно-
го клуба.

Профессор. Сегодня мы на-
чинаем слушать курс ...

 Раздается радостный свист
мобильного телефона.

 Студент (выхватывая труб-
ку). Але!? (пауза). Привет! (пау-
за). Грузит! (пауза). Нифига
себе! Вот так курс.

Профессор. Итак, новый курс
...

Студент (засовывая трубку в
карман ).27.40

Профессор. Чего?
Студент. Курс доллара.
Профессор. Ого!
Студент. Ага!
Профессор (хмурясь). Ладно,

поменяю завтра ...
Студент. А сколько?
Профессор. Десять.
Студент (уныло). Хм ...
Профессор. По 27.50.
Студент. Ладно.
Профессор. Но у меня 50 од-

ной бумажкой. Сдачи не будет?
Студент. Нет.
Профессор. Ладно, начинаем

слушать курс лекций по ...
Студент. Не спешите (что-то

дробно пишет).
Профессор (долго смотрит на

студента). Что вы там пишите?
Студент. Скрипт.
П р о ф е с с о . ( з а д у м ч и в о ) .

Скрипты постскриптывают.
Студент. Ага, не мешайте.
Профессор. А скрипт чего?
Студент. Халтура для Рамблера.
Профессор (с пониманием).

Интернет.
Студент (в сторону). Сообра-

жает.
Профессор (зевая). Значит се-

годня понедельник. Предлагаю
перенести лекцию на вторник.

Студент (с испугом). На утро?
Профессор (опять зевает). На

пять вечера. Я - сова.
Студент. Я тоже.
Профессор. Так что?
Студент. Заметано.
Профессор. А где остальные?
Студент. Идут.
Профессор. Куда?
Студент. На сферическую ас-

трономию.
Профессор (меняясь в лице).

Ааа, так вы не с четвертого
курса?

Студент. А вы не Куимов?!
Профессор. Увы, я Липунов.

В.М.Липунов

ПЕРВАЯ ЛЕКЦИЯ

В сентябре отметили юбилеи
Надежда Казимировна Беленькая, документовед деканата
экономического факультета

Нина Львовна Солдатова, ведущий электроник кафедры радиофизики

Татьяна Борисовна Потехина, ст.преподаватель кафедры иностранных языков

Гюзель Ризовна Якубова, ведущий инженер деканата биофака

Сергей Александрович Юстинов, начальник отдела 2 УЦИ

Евгений Георгиевич Михайловский, доцент кафедры всеобщей истории

В тему
Выборы нового ректора состоялись на Конференции научно - педагогичес-

ких работников, представителей других категорий работников и обучающихся
Ярославского государственного университета имени П.Г.Демидова в июне. В ре-
зультате тайного голосования, подавляющим большинством голосов на эту дол-
жность  сроком на пять лет, был избран Александр Ильич Русаков. 19 июля Кол-
легия Федерального агентства по образованию утвердила А.И. Русакова в дол-
жности ректора ЯрГУ. К исполнению служебных обязанностей новый ректор
приступил 11 октября.

РУСАКОВ АЛЕКСАНДР ИЛЬИЧ
Родился в Ярославле 30 сентября 1959 года.
Окончил химический факультет Ленинградского ордена Ленина и ордена Тру-

дового Красного Знамени государственный университет им. А.А. Жданова в 1981
г. В 2005 году защитил докторскую диссертацию. Ученая степень доктора  хи-
мических наук присуждена решением Президиума ВАК 10 июня текущего года
(протокол № 27Д/12). Имеет 70 научных и научно-методических трудов. Вла-
деет английским языком.

Трудовая деятельность:
1981-1990 - инженер, младший научный сотрудник, старший научный сотруд-
ник, заведующий межкафедральной лабораторией ядерного магнитного резо-
нанса Ярославского политехнического института
1990 по 1994 - старший научный сотрудник научно-производственного объеди-
нения «Ярсинтез».
С 1994 года работает в Ярославском государственном университете имени П.Г.Де-
мидова:
1994 - 1997 - главный специалист, директор Университетского центра Интернет
1997 - 2000 - проректор по информатизации
2000 - 2005 - первый проректор
21 июня 2005 года избран на должность ректора.

И В ДАЛЬНИЙ ПУТЬ НА ДОЛГИЕ ГОДА...

го уже был представлен руководству вуза.
Считаю, что данная мера улучшит психоло-
гический климат на факультете, условия тру-
да преподавателей, а также  качество подго-
товки студентов.

Как сотруднику университета, мне пред-
ставляется целесообразным проведение не-
формальных встреч членов преподавательс-
кого коллектива, различных вечеров, празд-
ников и т.п. Это позволит представителям
разных факультетов лучше узнать о деятель-
ности коллег, обеспечит межфакультетский
обмен опытом общественной жизни и, та-
ким образом, стимулирует активность в этой
сфере.

Михаил Афонин, Евгений Воробьев, Лариса
Руденко, преподаватели факультета социаль-
но-политических наук

На наш взгляд, необходимо расширять
международные контакты, устанавливать
новые связи с мировым сообществом уче-
ных, разрабатывать и реализовывать совме-
стные научные проекты и развивать иссле-

довательские стратегии. Представляется, что
весьма перспективным выглядит проведение
на базе Ярославского государственного уни-
верситета им. П.Г. Демидова научных конфе-
ренций всероссийского и международного
уровней с привлечением ведущих ученых
страны. Кроме того, важна популяризация и
активное внедрение имитационных и не-
имитационных форм обучения с использо-
ванием мультимедийных продуктов, полу-
чивших широкое распространение в веду-
щих вузах страны. Возможным дополнени-
ем к этому может служить участие ученых
университета в проектах, направленных на
повышение их материального благополучия.

Вера Исаева, начальник учебного отдела
Считаю, что очень важно изжить келей-

ность в принятии решений, использовать
опыт и знания широкого круга лиц, работа-
ющих в университете, и в первую очередь,
заведующих кафедрами. Нужно слышать
голос масс.

Татьяна Блинова, кандидат экономических
наук, доцент экономического факульета

На мой взгляд, новое руководство вуза дол-
жно сосредоточить усилия на решении дву-
единой задачи. Суть ее в том, что успех уни-
верситету будут достигнут, если новый ректор
сможет, продолжая традиции прежнего руко-
водства, сохранить такие традиции классичес-
кого университета, как качество преподава-
ния и связь с наукой. Вторая сторона – это не-
обходимость развития вуза, что является
неотъемлемым требованием времени и совре-
менных условий. Добиться единства двух этих
ипостасей очень сложно. На мой взгляд, это-
го можно достичь при условии выполнения
целевых программ, о которых говорил А.И.
Русаков в своей предвыборной  программе.
Использовать данные программы в качестве
сохраняющего и развивающего инструмента
очень важно, как показывает экономическая
практика  это очень разумный ход. Но успех
их осуществления, по моему мнению, зави-
сит от четкости поставленных целей и глуби-
ны вовлечения общественности в реализацию
этих программ. В этом процессе важно до-
биться эффективности контактов между Уче-
ным и Попечительским советами универси-
тета. В финансовом обеспечении программ
Попечительский совет может сыграть значи-
тельную роль.

Елена Спиридонова, кандидат наук, доцент
факультета информатики и вычислительной
техники

Я считаю, что в первую очередь необхо-
димо оптимизировать деятельность адми-
нистративно-хозяйственных служб. В вузе
должно быть четкое понимание, что дан-
ные отделы призваны работать в интересах
учебного процесса, а не наоборот. Первым
шагом в этом направлении может стать
упрощение бюрократической процедуры
оформления всяческих документов. Мы
завалены различными бумагами, их коли-
чество особенно выросло за последний год,
многие документы теряются в недрах бю-
рократической системы. На оформление,
подписание и продвижение документов
тратится масса времени, а ведь еще есть и
преподавательская нагрузка.

Леонид Казаков, доктор технических
наук, профессор физического факультета

Хочу привлечь внимание нового руко-
водства  к нескольким проблемам, кото-
рые, по моему мнению, требуют срочного
решения. Одна из них связана с системой
управления вуза.

В ходе предвыборной кампании я вни-
мательно познакомился с программой А.И.
Русакова и поддерживаю выдвинутый им
тезис о максимальном использовании по-
тенциала сотрудников и преподавателей
университета. Но, на мой взгляд, это ста-
нет реальностью при условии изменения
системы выборов на разных уровнях. На-
пример, я считаю, что как минимум поло-
вина сотрудников и преподавателей фа-
культета должна участвовать в выборах сво-
его непосредственного руководителя - де-
кана. Также считаю важным увеличение
представительства профессорско-препода-
вательского состава в различных универси-
тетских структурах.

Другой больной вопрос, требующий пер-
воочередного вмешательства,- это вопрос
кадров. Не секрет, что сегодня прослойка
преподавателей молодого и среднего возра-
ста, 25-45 лет, крайне мала. Это беда не
только нашего вуза, но и всей системы выс-
шего образования в целом, и ее нужно сроч-
но решать. Это будет возможно при внедре-
нии конкретной программы, целью кото-
рой станет привлечение в вуз молодых, пер-
спективных преподавателей, выпускников
аспирантуры. Их необходимо заинтересо-
вать и материальной стороной дела, и воз-
можностью карьерного роста. Сегодня вуз
имеет внебюджетные средства, часть кото-
рых должна быть направлена именно на ре-
шение этого вопроса. Первым шагом в этом
направлении может стать система предос-
тавления грантов молодым преподавателям
за счет ресурсов университета.

Еще одна проблема, к которой я нерав-
нодушен,- это развитие вузовского спорта.
По моему глубокому убеждению, класси-
ческий университет - это не только центр
науки, образования, но и спорта. Зная за-
интересованность нового ректора в этой
области, хочу посоветовать ему усилить
спортивную работу в вузе. Допускаю, что
это потребует значительных материальных
затрат, но дело того стоит. Хотелось бы,
чтобы кроме игровых видов спорта, было
бы обращено внимание на легкую атлети-
ку, лыжные виды, которые когда-то были
весьма популярны среди наших студентов.

Еще одна волнующая меня тема - это судь-
ба Улеймы. 30 лет назад я был среди тех, кто
начинал строить этот студенческий лагерь. И
мне сегодня больно видеть, как много потеря-
но за прошедшие десятилетия. Потенциал
Улеймы огромен : это и отдых, и общение, уче-
ба для студентов - биологов и не только. Я по-
мню, как на Улейме проходили сессии заочной
математической школы. Конечно, даже для ча-
стичного решения этой проблемы требуются
огромные ресурсы, но новый ректор, которо-
го отличает нестандартное мышление, думаю,
найдет способ возродить Улейму.

12

Юбилей

В эти дни мы испытываем
двойственное чувство, в кото-
ром соединились, казалось бы,
несовместимые эмоции. С од-
ной стороны, мы рады возмож-
ности поздравить Вас с юбиле-
ем, высказать самые теплые и
искренние пожелания здоровья,
счастья и благополучия. А с дру-
гой стороны, это немного грус-
тные дни, дни прощания. С Ва-
шим уходом с поста ректора
университета заканчивается це-
лая эпоха в истории ярославс-
кой высшей школы. 22 года Вы
стояли во главе университета,
который сегодня является са-
мым престижным вузом Ярос-
лавского края.

Высочайший авторитет вуза,
его репутация как центра науки
и образования, сформировались
в годы Вашего ректорства и во
многом благодаря Вашим уси-
лиям.

За эти годы Вам удалось то,

что далеко не всегда получается
у Ваших коллег - ректоров. За-
нимая высокий административ-
ный пост, Вы успешно продол-
жали занятия наукой и результа-
ты Ваших изысканий по досто-
инству оценены академическим
сообществом. Судьба подарила
Вам возможность испытать чув-
ства первооткрывателя, творца,
что дается только избранным. Вы
создавали химические вещества,
которые до этого не существова-
ли в природе. Вы состоялись как
ученый - многочисленные почет-
ные звания и награды, избрание
Вас членом авторитетных науч-
ных организаций тому подтверж-
дение.

И еще об одной грани Вашей
личности нельзя не сказать се-
годня. Вы обладаете уникаль-
ной способностью общаться с
учениками на равных, переда-
вать студентам знания без нази-
даний и нотаций. Ваши педаго-
гические инструменты - это
любовь к науке, огромная эру-
диция и личный пример. Вы -

Учитель с большой буквы, ог-
ромная плеяда талантливых уче-
ных, воспитанных Вами, извес-
тная в России и за рубежом на-
учная школа говорят о многом.

Но может быть, более всего мы
ценим Ваши человеческие каче-
ства. Доброжелательное отноше-
ние к людям, чувство юмора,
умение поддержать словом и де-
лом - это далеко не все черты ха-
рактера, которые вызывают глу-
бочайшее уважение и симпатию.

Герман Севирович, Вы - сча-
стливый человек. Вы состоялись
как ученый, педагог, Вы любя-
щий и любимый муж, отец, дед.
Вы никогда не изменяли себе,
своим принципам и убеждени-
ям. Вы живете в городе, кото-
рый знаете и любите, и где зна-
ют и любят Вас. Здесь Ваши
школа, университет, Ваш дом,
друзья, коллеги и ученики.
Пусть так будет всегда! Новых
Вам успехов!

Преподаватели, сотрудники,
студенты Демидовского универ-
ситета

Уважаемый
Герман Севирович!
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За последнюю неделю я очень
часто слышала от друзей и
знакомых: «А я видел тебя по
телевизору!». Да, недавно мне и
еще десятку студентов ЯрГУ
посчастливилось попасть на
голубой экран. И все благодаря
прошедшему в Ярославле 9-10
сентября чемпионату мира по
интеллектуальному спорту
«Что? Где? Когда?» Вы спроси-
те: а что там делали простые
студенты среди маститых
знатоков?

Все началось опять же с те-
левизора. В июне я случайно
увидела в Городских новостях,
что очередной, юбилейный
чемпионат мира по «Что? Где?
Когда?» пройдет в Ярославле,
и сразу же позвонила своей
подруге Ане Смирновой, ко-
торая руководит Студенчес-
ким интеллектуальным клу-
бом. Аня не растерялась, в
этот же день нашла электрон-
ный адрес одного из организа-
торов чемпионата Максима
Поташева и  написала ему
письмо с предложением помо-
щи от ярославских студентов.
И, кто бы мог подумать, где-
то через неделю ей домой(!)
позвонил член оргкомитета
Михаил Левандовский. Пред-
ложение было принято.

С самого начала учебного
года закипела работа. Было на-
брано более 50 студентов- во-
лонтеров, которых заинтересо-
вал чемпионат. Нужно сказать,
что почти все они члены
ЯОМОО «Союз Студентов» и
среди них очень много деми-

Рано или поздно для каждого
студента актуальным становится
вопрос собственного трудоуст-
ройства. Куда пойти работать?
Как совмещать работу и учебу?
Как найти высокооплачиваемую
работу по специальности? Ког-
да начать строить карьеру?

Самостоятельные поиски от-
ветов на эти вопросы встречают
немало сложностей. Оказывает-
ся, что общедоступные газеты о
работе вакансий по нужной спе-
циальности не печатают, а в кад-
ровом агентстве со студентами
работать не хотят в силу их за-
нятости и отсутствия опыта ра-
боты. Что делать молодому спе-
циалисту, куда податься, где ис-
кать помощи?

У студентов и выпускников
Демидовского университета
есть возможность получить
квалифицированную помощь
по вопросам трудоустройства в
стенах родного вуза. Специаль-
но для этих целей был создан
Центр содействия занятости
«Исток». Все обеспокоенные
поиском работы студенты могут
посетить сайт
www.istok.uniyar.ac.ru и посмот-

реть список вакансий, которые
оставляют для них работодате-
ли. Кроме того, там же можно
заполнить анкету-резюме, ко-
торая будет доступна работода-
телям, заходящим на сайт. Под-
писавшиеся на рассылку сту-
денты два раза в месяц получа-
ют информацию об актуальных
вакансиях, а также проводя-
щихся мероприятиях.

Для желающих сотрудники
центра проводят консультации
по стратегиям поиска работы,
написанию резюме и прохожде-
нию собеседования.

Одним из крупных меропри-
ятий Центра является Ярмарка
вакансий. В апреле 2005 года
Ярмарку посетило более 500
студентов и выпускников, для
которых свои вакансии пред-

ставили более 30 крупных ра-
ботодателей города Ярославля
и области. Очередная Ярмарка
вакансий запланирована на но-
ябрь 2005 года. А в октябре у
студентов и выпускников
ЯрГУ появится уникальная
возможность пройти «Школу
Молодого Карьериста».

«Школа Молодого Карьерис-
та» - это первый образователь-
ный проект по обучению навы-
кам поиска работы и построения
карьеры для молодых специали-
стов в Ярославле. Проект состо-
ит из цикла семинаров-тренин-
гов по следующим темам:

1. Поиск работы и постро-
ение карьеры.

2. Профориентация и са-
моопределение.

3. Анализ рынка труда.
Методы поиска работы.

4. Составление резюме,
сопроводительных и рекоменда-
тельных писем.

5. Самопрезентация  и со-
беседование с работодателем.

6. Технологии отбора пер-
сонала в компанию.

7. Оформление на работу.
Трудовой договор.

ЛОВИСЬ, РАБОТА,
БОЛЬШАЯ И МАЛЕНЬКАЯ…

Карьера

довцев.  К каждой команде-
участнице прикреплялись по 2
студента, которые должны
были следить, чтоб знатоки
вовремя успевали на игры,
обед, автобусы. Кроме того, на
нас возлагалась еще и роль
своеобразных гидов. Ведь кто
лучше жителя Ярославля мо-
жет провести по самым инте-
ресным местам родного горо-
да, подсказать, куда лучше схо-
дить вечером. В общем, дело
совсем нехитрое и обещающее
быть интересным, тем более
все команды, к нашей радости,
были русскоговорящие.

На чемпионат съехались 25
команд из 16 стран мира! Их
поселили в двух гостиницах, и
уже в 10 утра 9 сентября пер-
вые этажи были заполнены
студентами с беджами «волон-
тер». Мы предлагали коман-
дам с утра  прогуляться по
Ярославлю,  и эта «мини-экс-
курсия» продлилась  не много
не мало 3 часа. Нам с моей
подругой Катей досталась ко-
манда из Германии, которая
предпочла отоспаться, так что
познакомились мы с нашими
«подопечными» только перед
началом игр.  Очень интерес-
ные и доброжелательные люди
эти знатоки! А обменявшись
впечатлениями с другими во-
лонтерами, мы пришли к вы-
воду, что они очень похожи на
нас, студентов. А после нача-
ла игр окончательно в этом
уверились. Надо сказать, зна-
токи- люди особенные. У них
у всех  есть профессия, у неко-

торых- семьи, но игра  зани-
мает огромную часть их жизни
и имеет совершенно особый
смысл. Достаточно было по-
смотреть,    как все команды
по очереди перед началом
игры берутся за руки и произ-
носят что- то вроде боевого
клича. А после игр они еще
очень долго обсуждают вопро-
сы и игру друг друга. Даже
вернувшись вечером после
первых трех туров в гостини-
цу, они тут же организовали
любительскую игру, на кото-
рую пригласили и нас.

Теперь немного о самих иг-
рах. Сразу расставлю все точ-
ки над I, сказав, что чемпио-
нат мира по «Что? Где? Ког-
да?» совсем не похож на зна-
комую всем нам телевизион-
ную игру. Все проходит в не-
сколько туров, причем игра
идет не на вылет. Все 25 ко-
манд отвечают на вопросы од-
новременно, письменно. От-
веты на листочках передаются
в жюри, а затем зачитывается
правильный  ответ. К слову,
тут очень кстати оказались
наши девушки, которые и со-
бирали эти листочки с ответа-
ми. Таких девушек называют
«ласточками». А учитывая то,
что игры проходили в ГКЗ
(так называемые казармы) и
длились  около 5 часов, лас-
точкам пришлось «пролететь»
за день очень даже значитель-
ное расстояние. Радует, что
игры вызвали у ярославцев
живой интерес. Выставочный
зал был полон, особенно мно-

го пришло студентов. Мы пы-
тались вместе со знатоками
отвечать на вопросы, но ско-
ро поняли всю тщетность на-
шей затеи. Даже бывалым уча-
стникам студенческих интел-
лектуальных игр это оказалось
не по зубам, что заставило на
еще раз восхититься знаниями
и логикой игроков, а также
убедиться в справедливости
изречения Сократа: «Я знаю,
что ничего не знаю». В пере-
рывах между играми знатоков
просто осаждали зрители,
просившие автографы и фото
на память. Ведь на чемпионат
приехали настоящие знамени-
тости: Александр Друзь, Мак-
сим Поташев, Анатолий Вас-
серман, Борис Бурда, Андрей
Козлов, Елена Кисленкова,
Ровшан Аскеров  и еще мно-
гие, перечисление которых за-
няло бы  эту статью до конца.

Второй, и последний для
большинства участников день
встретил нас ярким теплым
солнышком и голубым небом.
До обеда продолжались отбо-
рочные туры, в 6 начинался
финал. До финала команды,
пользуясь прекрасной пого-
дой, в сопровождении волон-
теров и студентов историчес-
кого факультета ЯрГУ посети-
ли Спасо-Преображенский
монастырь, где самый живой
интерес у них вызвала наша
звонница. Затем пешая про-
гулка по набережной, Вечный
огонь, Совесткая площадь с
нашей главной достопримеча-
тельностью-церковью Ильи
Пророка…По отзывам, все
были просто в восторге от
Ярославля, его церквей, ти-
шины и обилия зелени.   И
еще от своих волонтеров:).

Рассказ о финале начну с
маленького предисловия.
Дело в том, что в среде актив-
ных студентов ярославских

вузов интеллектуальные игры
очень популярны. Союз Сту-
дентов уже много лет прово-
дит Интеллект- арены между
командами вузов Ярославля и
Ярославской области, а в про-
шлом году был создан област-
ной Интеллектуальный клуб
«Интеллект 21 века», руково-
дителем которого сейчас явля-
ется студентка ЯрГУ Смирно-
ва Анна. Естественно, с таким
опытом интеллектуальных игр
ярославские студенты не мог-
ли остаться в стороне и сами
не поучаствовать в «Что? Где?
Когда?». Финал начался с бит-
вы сборной города Ярославля
под началом Ани Смирновой
(в эту команду по чистой слу-
чайности попала и я) и сбор-
ной мира, состоящей из самых
маститых знатоков. Страшно?
Страшно интересно!  Темой
игры был  Ярославль, его ис-
тория, достопримечательнос-
ти, известные люди. Игра шла
по принципу брейн-ринга, до
6 очков. И закончилась со сче-
том 4:2 в пользу… знатоков. Не
буду оправдываться давящим
на нас авторитетом соперни-
ков и волнением, скажу лишь:
это была одна из самых захва-
тывающих игр в моей интел-
лектуальной жизни!

Но вот начался настоящий
финал. Напряжение было ко-
лоссальным. Сражались  побе-
дители чемпионата прошлого
года команда Поташева и ко-
манда Кузьмина. С минималь-
ным отрывом победила  ко-
манда Кузьмина. А сразу после
закрытия все волонтеры были
приглашены на банкет. Боль-
шинство команд уехало этой
же ночью. Активистов же дви-
жения

 « Что? Где? Когда?» на сле-
дующее утро ожидал конгресс
Международной Ассоциации
Клубов (МАК). И тут наша по-

ТРИ ВОЛШЕБНЫЕ
БУКВЫ: ЧГК

Второй год на базе Ярос-
лавского государственного
университета  действует Сту-
денческий клуб, который  яв-
ляется структурным подраз-
делением вуза. Он был со-
здан с целью  организации
внеучебной деятельности
студентов, направленной на
удовлетворение потребнос-
тей учащихся в интеллекту-
альном, культурном и нрав-
ственнм развитии. Студен-
ческий клуб  ведет свою ра-
боту по следующим направ-
лениям: организация, подго-
товка и проведение массовых
культурно-зрелищных ме-
роприятий для удовлетворе-
ния культурных запросов
студентов ЯрГУ, проведение
конференций, диспутов, фо-
румов для повышения обра-
зовательного уровня студен-
тов, организация работы сту-
денческих кружков, творчес-
ких и научных мастерских,
координация действий сту-
денческих объединений,
инициативных групп в целях
привлечения сил студентов
для достижения обществен-
но-полезных целей и т. д.

На данном этапе на базе
Студенческого клуба дей-
ствует ряд творческих и обра-
зовательных программ.

 Союз студентов ЯрГУ осу-
ществляет следующие про-
граммы: «Лидер», «Школа
вожатого», «Творческо-орга-
низационное направление».

Особого внимания заслужи-
вает деятельность Информа-
ционного отряда, в чью ком-
петенцию входит распростра-
нение информации  о ключе-
вых мероприятиях в вузе, а
также сотрудничество с
«Университетской газетой» и
«Информлистком».

С этого учебного года на
базе клуба начнет свою рабо-
ту Студенческий интеллекту-
альный клуб. С прошлого
года наш университет заявил
о себе как центре развития
известной  интеллектуальной
игры «Что? Где? Когда?». Ко-
манда ЯрГУ не раз станови-
лась призером областных ин-
теллектуальных игр. Именно
поэтому создание Интел-
лект-клуба позволит продол-
жить эту традицию, создать
хорошую площадку для об-
щения ценителей интеллек-
туальных игр и дебатов.

Одним из основных на-
правлений деятельности
Студклуба является реализа-
ция международной образо-
вательной программы «Мо-
дель Организации Объеди-
ненных Наций».

Программа включает в себя
организацию и проведение
международных студенчес-
ких научных форумов, копи-
рующих работу основных ор-
ганов ООН. Участники про-
граммы занимаются самосто-
ятельным изучением вопро-
сов повестки дня, воплощая

полученные знания в про-
граммный документ - резо-
люцию по проблемам миро-
вого сообщества.

Работа участников конфе-
ренции позволяет приобрес-
ти ценный опыт ответствен-
ный  деятельности, общения
и сотрудничества на меж-
культурной основе.Студен-
ческие конференции в рам-
ках «Модели ООН» прово-
дятся в нашем университете
ежегодно. Последняя Ярос-
лавская Модель ООН собра-
ла около 150 студентов более
чем из 20 российских вузов.

За период своего суще-
ствования студенческая ко-
манда клуба явилась органи-
затором и участником круп-
ных мероприятий вузовского
и межвузовского характера.
Последним подобным ме-
роприятием стал  «II между-
народный фестиваль экст-
рим - культуры «Двери в
лето».

С началом нового учебно-
го года начала свою работу и
команда Студенческого клу-
ба, отдохнувшая и полная
новых идей. Наша цель - со-
здать все условия для макси-
мально интересной студен-
ческой жизни в нашем уни-
верситете.

Студклуб располагается на
первом этаже главного корпу-
са университета, к.106а.

 Телефон 79-77-86

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ
В СТУДКЛУБ!

НАШ УНИВЕРСИТЕТ
вновь вошел в список 67 веду-
щих отечественных вузов, ото-
бранных для участия в Феде-
ральной стипендиальной про-
грамме Благотворительного
фонда В. Потанина. В этом
году в пятый раз студенты - от-
личники смогут побороться за
право получения стипендии
фонда (2 тысячи рублей еже-
месячно) в ходе конкурсных
отборов, которые пройдут в
нашем вузе зимой. Также будет
проведен и конкурс среди мо-
лодых преподавателей, побе-
дитель получит грант в разме-
ре 36 тысяч рублей. Организа-
торы сообщают, что главным
новшеством Программы в
этом учебном году станет из-
менение формата финальных
мероприятий, в которых боль-
ше времени будет уделено де-
ловой игре стипендиатов и
появится возможность про-
явить себя молодым препода-
вателям. Подробно об услови-
ях участия в конкурсных отбо-
рах можно узнать на сайте
www.stipendia.ru.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ РАС-
ШИРЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ
Ученого и Попечительского
советов университетов состоя-
лось 11 октября в Актовом зале
главного корпуса. Главным мо-
ментом торжества стало че-
ствование Г. С. Миронова, не-
давно отметившего 70-летие и
покидающего пост ректора
ЯрГУ. Кульминацией высоко-
го собрания стала символичес-
кая передача полномочий  но-
вому руководителю вуза А.И.
Русакову. В числе гостей были
представители местной власти,
руководители ярославских ву-
зов, бизнес-структур.Поздра-
вить бывшего и нынешнего
руководителей ЯрГУ приехал
М.Н.Стриханов, заместитель
директора Департамента госу-
дарственной политики в сфе-
ре науки, инноваций и интел-
лектуальной собственности
Министерства образования
РФ и А.Н. Тихонов, директор
Государственного научно-ис-
следовательского института
информационных технологий
и телекоммуникаций, прези-
дент Национального Фонда
подготовки кадров.

ЛАГЕРЬ СТУДЕНЧЕСКО-
ГО АКТИВА «ЛАГУНА» про-
шел 13-16 октября в пансиона-
те «Лесное». Цель проведения
лагеря - помочь  студентам-
первокурсникам адаптировать-
ся в университете, включиться
в активную вузовскую жизнь,
найти себе занятие по душе во
внеучебное время.

НОВЫЙ СОСТАВ РЕКТО-
РАТА огласил ректор А.И. Ру-
саков на  торжественном засе-
дании Ученого и Попечительс-
кого советов. Количество про-
ректоров сократилось до 5 че-
ловек. Пост первого проректо-
ра занял С.А. Кащенко (в про-
шлом составе - проректор по
научно-инновационной дея-
тельности). Сохранили свои
посты Ю.А. Брюханов (прорек-
тор по научной работе) и В.В.
Томашов (проректор по вне-
учебной и  социальной работе).
Расширены служебные обя-
занности В.Р. Байбакова. В
прошлом проректор по безо-
пасности, теперь он занял пост
проректора по АХЧ, в обязан-
ности которого по-прежнему
входит  обеспечение безопас-
ности. Новый человек в ректо-
рате - А.В. Зафиевский. Быв-
ший декан факультета ИВТ по-
лучил предложение занять пост
проректора по учебной работе,
который освободился после пе-
рехода И.М. Лоханиной на ра-
боту в Администрацию области.

Р.П. Усатюк, в течение дол-
гого времени курировавший
административно-хозяйствен-
ные проблемы, назначен заме-
стителем проректора по АХЧ.

8. Адаптация в новом кол-
лективе.

В ходе прохождения семина-
ров и тренингов каждый сту-
дент получит возможность раз-
работать план своего карьер-
ного развития, составить резю-
ме с его профессиональной
оценкой, сопроводительные
письма, а также план собеседо-
вания с компанией-работода-
телем.

Завершающим мероприяти-
ем обучения станет проведение
ролевой игры «Управление
виртуальной компанией», в ко-
торой в качестве экспертов
примут участие представители
компаний-работодателей.

По  итогам участия во всех
семинарах и тренингах каждо-
му из участников будет выдан
сертификат об участии в
«Школе Молодого Карьерис-
та», а также составлена харак-
теристика, которая в дальней-
шем будет направлена в ком-
пании г. Ярославля.

 Участие в Школе Молодого
Карьериста - это шанс заложить
первый камень своей будущей
карьеры, попасть  в базу данных
резюме для работодателей и за-
явить себя на рынке труда горо-
да Ярославля.

По всем вопросам можно зво-
нить нам по тел. 79-77-86, а так-
же обращаться по адресу: ул.
Советская, 14, оф. 106а (I корпус
ЯрГУ).

8 сентября 2005 года состоя-
лось первое заседание 8-го со-
става губернаторской кадровой
программы «Молодежное прави-
тельство Ярославской облас-
ти».

Эта программа действует с
марта 1998 года, когда с иници-
ативой ее создания выступил
губернатор Ярославской облас-
ти Анатолий Иванович Лиси-
цын. Сегодня куратором про-
граммы является Департамент
по делам молодежи Админист-
рации Ярославской области.

Цель реализации программы
«Молодежное правительство»-
дать возможность активным
студентам, аспирантам и моло-
дым специалистам заявить о
себе как о потенциальных и уже
состоявшихся лидерах, способ-
ных в будущем стать професси-
ональными управленцами и го-
сударственными служащими.
Для этого программа предостав-
ляет участникам обучение в ин-
ституте государственного и му-
ниципального управления, ста-
жировки в структурных подраз-
делениях администрации Ярос-
лавской области и условия для
реализации проекта. Ведь про-
грамма «Молодежное прави-
тельство» построена на проект-
но-деятельностном принципе:
для участия в ней необходимо
написать и защитить реально
осуществимый проект с обще-
ственно-значимым результатом!
Например, в этом году проекты
предусматривают создание
объединений школьников, эко-
номическое, правовое и меди-
цинское просвещение молоде-

жи, оказание бесплатной юри-
дической помощи и еще много
чего интересного и полезного.
Не думайте, что проект надо
только написать и защитить! У
членов Молодежного прави-
тельства есть ровно год на реа-
лизацию проекта, а для этого
надо создать волонтерскую
группу, заручиться поддержкой
спонсоров… да-да, все ресурсы,
в том числе и финансовые, ав-
торы проекта добывают себе
сами. Так что не зря программа
именуется кадровой: ее участни-
ки должны обладать не только
ценными идеями, но и лидерс-
кими качествами, настойчивос-
тью и терпением, уметь работать
с людьми.

 Студенты ЯрГУ всегда при-
нимали активное участие в де-
ятельности Молодежного пра-
вительства. Например, про-
шлый, 7-й состав, состоял пре-
имущественно из демидовцев.

Весной 2005 года прошла
защита проектов для форми-
рования 8-го состава Моло-
дежного правительства, и в
его состав вошли 9 студентов.
Среди них двое учатся в ЯрГУ.
Это Власенко Светлана, сту-
дентка 4 курса факультета
психологии, со своим проек-
том по профилактике упот-
ребления психоактивных ве-
ществ в подростковой среде, и
Гвинджилия Натэла, юриди-
ческий факультет, 3 курс, с
программой по правовому
воспитанию молодежи «Закон
и МЫ». Кроме того, уже вто-
рой год в состав Молодежно-
го правительства входит вы-

пускница ФСПН Хватова Та-
тьяна, проект которой посвя-
щен PR-обеспечению деятель-
ности Молодежного прави-
тельства. Кстати, именно она
стала председателем 8го соста-
ва программы.

Многим проектам нужны во-
лонтеры, поэтому авторы при-
глашают всех желающих поуча-
ствовать в их реализации.

Бобров Иван. «Общественная
приемная». Предусматривает
оказание бесплатной юриди-
ческой помощи гражданам сту-
дентами юридических специ-
альностей. Думаю, неплохая
практика для будущих юристов!
89023335684

Власенко Светлана. Про-
грамма по профилактике упот-
ребления психоактивных ве-
ществ подростками «Здоровье-
мой выбор». Учит проводить
тренинги и семинары, помогать
подросткам выбирать жизнь без
наркотиков, алкоголя и табака.
89022213664

Вырупаева Анна. Программа
экономического просвещения
старшеклассников «Найди
себя». Название говорит само за
себя. Для участия в проекте
приглашаются студенты как
экономических, так и других
специальностей. 89056305101

Гвинджилия Натэла. Про-
грамма правового воспитания
молодежи «Закон и МЫ». В
рамках данной программы сту-
денты- юристы проводят заня-
тия, тренинги и игры для
школьников и учащихся, помо-
гая им получить начальные
правовые знания. 89051387398

А если у тебя есть идеи, ко-
торые ты хочешь реализовать,
помни: у тебя есть еще целый
год для создания своего соб-
ственного проекта!

Светлана Власенко
Юлия Кулакова

Информ.отряд ЯрГУ

ДИЗАЙНЕР
ДЛЯ ЛЮДЕЙ

Когда хотят быстро и доходчи-
во объяснить, кто такой Артемий
Лебедев, чаще всего говорят что
«он сделал Яндекс». Но если и
это не действует, остается толь-
ко охарактеризовать его как са-
мого видного российского ин-
тернет-деятеля. Правда и в том,
что Артемий Лебедев совершен-
но определенно самый извест-
ный дизайнер на постсоветском
пространстве. И вот этот «гигант
мысли» приехал с лекцией в наш
университет. Как? Зачем? И по-
чему? Вот в этом мы и попыта-
емся разобраться.

В городе бушевало зеленое и яркое майское утро. Солнечные лучи заг-
лядывали в просторный и светлый университетский актовый зал. В
нем собралось больше сотни слушателей, и стар, и млад. Вместо того
чтобы посвятить этот чудный день ничегонеделанию или, в худшем
случае, подготовке к предстоящей сессии собравшиеся ждали одного че-
ловека. И вот в зал кто-то вошел. Субъект был одет в вельветовые
штаны, небрежно наброшенную рубашку и архипримечательные ботин-
ки, наподобие тех, что носят грузчики в порту. Человек отрывисто ска-
зал в микрофон «Здрасьте"», достал фотокамеру и сфотографировал
присутствующих. После этого они очнулись от легкого оцепенения и зах-
лопали: все поняли, что человек именно тот, которого они ждали. Его
имя - Артемий Лебедев.

Авторское право
— это вам не...

Это вам не хрен собачий! Уз-
нать об этом вы могли в одном
из прошлогодних выпусков
«Университетской газеты», в ко-
тором мы опубликовали ряд
графическо-юмористических
работ г-на Лебедева. Собствен-
но, с этого факта и началось
наше знакомство. Мы написали
автору письмо, дабы он разре-
шил нам публикацию, и он,
представьте, разрешил, но на
этом мы от него не отстали.
Тихо-мирно переписываясь с

Артемием по электронной по-
чте, мы решили пригласить его
к нам в Ярославль, чтобы он на-
учил нас и вас уму-разуму. Пос-
ле еще нескольких килобайт
общения была достигнута дого-
воренность о том, что Артемий
Лебедев приедет в ярославский
университет с лекцией «Дизайн
для людей» и даже проведет ма-
стер-класс. Вот тут-то самое ме-
сто рассказать немного подроб-
нее про нашего героя.

Фигачу...
Артемий Лебедев родился и

вырос самым обыкновенным
образом  - в Москве. Как следу-
ет из автобиографии на сайте
www.tema.ru c 1992 года наш ге-
рой начал заниматься дизайном.
По всей видимости, до этого он
выучился крепким русским вы-
ражениям, хоть и «завязал» с
журфаком МГУ на втором кур-
се. И в результате, «работая в те-
чение 10 лет по 12-15 часов в
сутки без праздников и выход-
ных, стал самым успешным ди-
зайнером в России» (Copyright

© 1995-2005 Артемий Лебедев).
В общем, особо интересующим-
ся рекомендуется читать перво-
источник по указанному выше
электроадресу. Остается только
развеять всеобщее заблуждение,
что Артемий Лебедев занимает-
ся web-дизайном. Ближе к исти-
не будет выражение, что он за-
нимается всем подряд. В его
студии работает несколько де-
сятков человек, а представи-
тельства разбросаны по богато-
му заграничному миру. Артемий
Лебедев, по его собственному
признанию, является кем-то
вроде «худрука», который на-
правлят и порицает труппу.

К нам приехал,
к нам приехал…

И вот, представьте, автор и
идейный вдохновитель российс-
кого дизайна  решает пожаловать
к нам в гости. Ей Богу, такое чув-
ство, как будто вокруг пишется
история. А почему бы и нет? По
сути, перед нами возможный
претендент на роль покорителя
«русской мечты»: коммерчески
успешный самородок-самоучка с
собственным взглядом на мир.

Кстати, «гуру» прикатил не на
чем-нибудь, а на черном мерсе-
десовском джипе. Поселился в
университетской гостинице, и
даже нисколько не смутился,
когда перед лекцией ему предло-
жили отведать пирогов - напро-
тив, сказал, что к ним хорошо

мощь оказалась очень к стати.
Волонтеры помогали на регис-
трации делегатов, считали го-
лоса при голосовании. Конг-
ресс длился с 10 утра до 9-30
вечера. Я и еще трое волонте-
ров присутствовали там от на-
чала и до конца. Во- первых,
это очень интересно. Только
здесь я узнала, что в МАК сей-
час состоят 60 клубов, в том
числе и клуб города Переслав-
ля- Залесского, и убедилась,
насколько это серьезная орга-
низация. Многие обсуждаемые
на конгрессе вопросы вызыва-
ли жаркие споры, и все дела-
лось для того, чтобы принять
как можно более объективное
и полезное большинству чле-
нов МАК решение. Мне, как
активному студенту и члену
некоммерческой организации,
было очень интересно, как
осуществляется руководство
такими большими междуна-
родными ассоциациями.

А во-вторых, самая главная
новость:руководитель «Интел-
лектуального клуба Ярославля»
Анна Смирнова добилась того,
что наш клуб приняли в МАК
без испытательного срока! Я
уверена, что не только из бла-
годарности за нашу помощь на
чемпионате.  В общем, мы те-
перь тоже можем принимать
участие в подобных соревнова-
ниях и не только в качестве во-
лонтеров! Вполне возможно,
что через некоторое время
ярославских интеллектуалов
можно будет видеть на телеэк-
ране намного чаще!

P.S.  Если вас интересуют
интеллектуальные игры и вы
хотите проявить себя и про-
двинуть ярославский интел-
лект, обращайтесь к Смирно-
вой Анне, ЯрГУ, экономичес-
кий ф-т, 5 курс. 89023331689.

Юлия КУЛАКОВА
Информ.отряд ЯрГУ

КАДРЫ
РЕШАЮТ ВСЕ!

В тему
Говорят, что на детях гениев природа отдыхает. Пример Артемия Лебедева и его родственни-

ков доказывает обратное. «Креатив так и прет»,- бросил как-то модный дизайнер и это не пус-
тые слова. А как же ему не переть, если родился Тема Лебедев в семье весьма примечательной.
Мать гуру российского Интернет - дизайна - Татьяна Толстая, известная писательница и веду-
щая телевизионной «Школы злословия». Сама она выросла в семье профессора физики, но сво-
ей профессией избрала филологию. Не иначе сказались гены: один ее дед - знаменитый писа-
тель Алексей Толстой, а другой - известный переводчик Михаил Лозинский, автор классическо-
го перевода «Гамлета». Да и корифей отечественной литературы Лев Толстой приходится Лебе-
девым-Толстым хоть и седьмой водой на киселе, но все-таки родней.

У Артемия есть младший брат Алексей. Может быть, он не так известен, как его брат, хотя бы
потому, что живет в Соединенных Штатах. Но и ему в отсутствии таланта не откажешь. Алексей
- один из соучредителей компании Viewpoint, специализирующейся на трехмерных технологиях
и являющейся ведущей в своей области. Свой бизнес он начал вместе с Александром Мигдалом,
который сейчас занимает пост директора по науке и вице-президента компании Viewpoint. До
эмиграции в Америку доктор наук Мигдал руководил лабораторией компьютерной физики при
Академии наук СССР и работал старшим научным сотрудником в Институте теоретической
физики им. Ландау. Сегодня в свободное от работы время Алексей разрабатывает самоизменяю-
щийся язык программирования. А еще активно занимается борьбой Brazilian Jiu-Jitsu. На отды-
хе вместе с женой Аней, актрисой (опять креатив!), ныряет с аквалангом и  катается на горных
лыжах. А еще он талантливый фотограф, совсем как его брат. Всем, кто желает лично убедиться
в силе креатива представителей этого талантливого семейства, советуем зайти на сайты братьев
Лебедевых - www.tema.ru и www.alexeilebedev.com.

бы еще молока... По свидетель-
ству очевидцев, в общении Арте-
мий оказался человеком прият-
ным. Простым, и, следователь-
но, близким к народу.

Далее следует сцена утрен-
него явления, описанная в са-
мом начале. И собственно лек-
ция, которая очень походила
на выступление юмориста -  по
залу то и дело прокатывались
смешки и даже хохот. А весе-
лили людей всего лишь пра-
вильно подобранные примеры
удачного и не очень российс-
кого дизайна. Естественно, с
комментариями и изложением
взглядов рассказчика на жизнь
в целом и дизайн в этой жиз-
ни. А самые интересные взгля-
ды таковы: «Дизайн должен со-
здаваться для людей (то есть
пользователей, а не заказчи-
ков, начальников и т.д.)», «Ди-
зайн должен быть простым»,
«Дизайн не имеет ничего об-
щего с искусством» и «Дизай-
нер - слуга капитализма». Вот
так: тезисно и однозначно.

В итоге, конечно, у нас г-н
Лебедев не остался и уехал в сто-
рону заката. Но обещал вернуть-
ся, сказав, что не бывает в одном
и том же городе чаще раза в год.

P.S.: Уважаемый Артемий
Петрович, памятуя о том, что
вы «можете убить, когда видите
дефис вместо тире», просим с
нами этого не делать, ибо в нашей
газете такого добра пруд пруди.
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С тех пор,
Как начались весенние дожди,
Ниточки-ветви
Ивы молодой
Все зеленее с каждым днем.

Осикоти-но Мицунэ

Все началось как всегда неж-
данно-негаданно. Поехал я  Мос-
кву за грантом, который выиг-
рал на Федеральной научно-прак-
тической конференции надо было
отвезти план работ и смету для
согласования. Сидим. Обсужда-
ем. Ищем консенсус. А тут мне
и говорят: «Не хочешь ли съез-
дить в мае на школу-семинар?»

Мои знания относительно
того, что такое школа-семинар
были весьма расплывчатыми,
поскольку до то того момента
никакого опыта участия в таких
школах я не имел. Однако из
некоторых произведений совре-
менной литературы мне было
известно, что подобные мероп-
риятия проходят довольно весе-
ло, ни к чему не обязывают и
служат скорее для увеселения,
нежели чем для серьезного тру-
да. Конечно, я согласился.

Оказалась, что школа-семи-
нар «Новые информационные
технологии» проводится уже в
13 раз, традиционно в мае и тра-
диционно в Крыму. Для участия
было необходимо отправить
всего одну страничку тезисов, в
которой явно или косвенно
были бы затронуты вопросы,
касающиеся информационных
технологий. Вместе с моим кол-
легой Павлом Звонаревым, мы
решили выступить соавторами в
двух докладах, которые сразу и
отослали в оргкомитет. Все это
происходило в феврале.

Повисла пауза длиной в не-
сколько месяцев. Мы хоть и
ждали положительного ответа,
но в конце апреля практически
потеряли надежду. Приглаше-
ния пришли в десятых числах
мая. Мы срочно стали паковать
вещи и готовить презентации.

Шестнадцать
процентов или
один к пяти

До Москвы добрались без
особых приключений. Однако в
поезде Москва-Симферополь
нас ждал сюрприз. Оказалось,
что как минимум по десть чело-
век в каждом вагоне ехали на ту
же школу-семинар, что и мы.
Завязались первые знакомства,
и дорога за разговорами никому
не наскучила. В Симферополе
нас встретили члены оргкомите-
та, которые организовали пере-
езд всех участников в Судак,
находящийся на южном побере-
жье Крыма. Уже на подъезде к
городу стали появляться удиви-

тельной красоты пейзажи: зеле-
ные лужайки, горы, виноград-
ники, кипарисовые рощи и без-
донной глубины синее небо.
Всех участников расселили в
двухместные номера, в которых
присутствовали и холодильни-
ки, и телевизоры, и даже балко-
ны с чудесным видом на неболь-
шую черноморскую бухту, окру-
женную скалами. Всего участ-
ников конференции (как назы-
вали школу-семинар сами орга-
низаторы) было около трехсот.
Оргкомитет при подборе участ-
ников руководствовался следу-
ющими положениями, почерп-
нутыми из уже упомянутой кни-
ги:

1. Обеспечить географию
2. Иностранцы - все
3. 1:5
Эти три пункта в сочетании с

хорошим настроением обеспе-
чивали веселое времяпровожде-
ние на протяжении всего пери-

ода пребывания в Украине.

В синем море,
в белой пене

Бросив вещи и немного от-
дохнув, мы с Павлом Сергееви-
чем скорее отправились изучать
местность, в частности искать
кафе «Зимнее», где нам было
предписано питаться. Оказа-
лось, что найти это кафе на тер-
ритории туристическо-оздоро-
вительного комплекса не так-то
просто. Во-первых, поражали
размеры - Паша даже сравнил
площадь этого пансионата с
размером Диснейленда (где,
кстати говоря, он работал про-
шлым летом). Во-вторых, до-
рожки на территории комплек-
са не подчинялись никаким из-
вестным законам логики. На-
пример, довольно часто случа-
лось так, что, проходя по знако-
мой тропинке, мы оказывались
там, куда совсем не собирались
попадать. И, наконец, в-треть-
их, желанное кафе находилось в
самой удаленной точке пансио-
ната. Поэтому, пару раз заблу-
дившись и запутавшись, мы все
же его отыскали. После обеда
мозг был готов воспринимать
объективную реальность - мы
нашли выход к морю. Еще до-
вольно холодные волны, взды-
маясь и шурша, из зелено-си-
них глубин Черного моря вы-
мывали на влажную гальку не-
больших медуз, прибрежные
водоросли и прочую живность.
Справа от нас на прибрежной
скале возвышались развалины
Генуэзской крепости. Она была
построена в XIV- XV веках во
времена правления здесь италь-
янцев. Гора, на которой стоит
крепость, так и называется -
Крепостная. Со всех сторон,
кроме той, что свисает над мо-
рем, гора обнесена высокой и
толстой каменной стеной, над
которой возвышаются 18 башен
с бойницами. Средневековые
орудия пыток, Консульский за-
мок-донжон с огромной цис-
терной-водохранилищем, домо-
вой церковью и тайным ходом,
не могли оставить равнодушны-

ми специалистов по обработке
сигналов и изображений.

Работа на школе-конферен-
ции была построена следующим
образом: утром - пленарное за-
седание, после обеда - секцион-
ные заседания, вечером - круг-
лые столы и мастер-классы. Мы
выступали на секции «Приклад-
ные информационные техноло-
гии», она была самая многочис-
ленная и продолжалась  пять
дней. К сожалению, постоян-
ных слушателей на секции было
не так много,  многие появля-
лись лишь единожды - в день
доклада. Однако это не помеша-
ло нам наслаждаться интерес-
ными докладами и задавать ка-
верзные вопросы. Нужно отме-
тить, что тематический охват
секции был огромен - от само-
летостроения до экологических
проблем. С одной стороны,
было интересно узнать, чем за-
нимаются коллеги; но с другой
- было тяжело слушать доклады
про ланжероны и рисовые чеки
-  темы, которые бесконечно

Студенческая жизнь

БЕЗ НАЗВАНИЯ

далеки от моих интересов.
Не стоит думать, однако,

что участники конференции
только и делали, что лежали
на пляже или сидели на засе-
даниях. Культурная програм-
ма была довольно обширна,
среди  мероприятий, прово-
дившихся оргкомитетом, мне
особенно запомнились: вечер
знакомств, караоке-пати, ве-
черний дансинг. Кроме того,
за дополнительную плату
можно было отправиться в пу-
тешествие по окрестностям.
Расскажу об одной такой вы-
лазке, которую мы совершили
с Павлом.

Новый Свет:
по волнам
адреналина….

Это приморский поселок
городского типа, находящий-
ся километрах в семи от Суда-
ка. Там имеется завод шам-
панских вин, дом-музей Голи-

Знакомство

Этот учебный год физичес-
кий факультет начал под руко-
водством нового декана. 28
июня на заседании Ученого со-
вета университета на этот
пост был избран доцент кафед-
ры теоретической физики, док-
тор физико-математических
наук Александр Кузнецов. Пред-
лагаем вниманию наших чита-
телей ннтервью с новым руково-
дителем физфака.

- Александр Васильевич, как
вы увлеклись физикой?

- В школе нравились физи-
ка и математика и не нрави-
лись гуманитарные дисципли-
ны. Физика увлекала больше,
наша классная руководитель-
ница Эльвира Петровна Кали-
нина вела у нас этот предмет,
и это было интересно. Тогда
еще была первая волна попу-
лярности КВНов, и команда
нашего класса, по предложе-
нию Эльвиры Петровны, на-
зывалась «Нейтрино»! Могло
ли тогда в голову прийти, что
буду потом заниматься нейт-
ринной физикой?!

- Значит, путь на физфак
был предопределен?

- Можно сказать и так.  А во
время учебы важнейший эпи-
зод, который, в сущности, оп-
ределил мою дальнейшую
судьбу, произошел на 3-м кур-
се. Эммануил Моисеевич
Липманов читал нам лекции
по электродинамике. И вот
однажды на лекции он дал ре-
шение классической задачи о
движении заряженной реля-
тивистской частицы (то есть
такой, что движется по зако-
нам специальной теории от-
носительности) в однородном
электрическом поле. Потом
призадумался и сказал: «А вот
интересно, что будет, если
вместо электрического рас-
смотреть однородное гравита-
ционное поле?» Так вышло,
что из всего потока я один
смог сформулировать и ре-
шить эту задачу до конца.
Причем результат получился
фантастически интересным!
Совершенно необычная тра-
ектория, а главное - частица
улетает на бесконечность, а по
часам ее собственной системы
отсчета при этом проходит ко-
нечный отрезок времени! Уже
потом я узнал, что нечто по-
добное должно происходить
при падении частицы на «чер-
ную дыру». Но тогда-то я ни о
чем таком не слышал, и не со-
мневался, что открыл новый

физический эффект! Это все
происходило в читальном зале
некрасовской библиотеки, и вот
я, не в силах усидеть на месте,
ходил в возбуждении, почти бе-
гал по всей библиотеке (навер-
ное, в таком же состоянии Ар-
химед бегал с криками «Эврика»
по Сиракузам).

- Как отреагировал на ваше
открытие профессор Липма-
нов?

- Помню, что я был очень
взволнован, когда с  этими ли-
стками  пришел к профессору
и все ему рассказал. Эмману-
илу Моисеевичу мои результа-
ты очень понравились, а для
меня высшей наградой были
его слова:«Можете считать это
своей первой научной рабо-
той!» Потом, правда, выясни-
лось, что уравнение движения
нужно было записывать по-
другому, с учетом метрическо-
го тензора, и тогда все сводит-
ся к хорошо известной задаче,
где никакого эффекта «черной
дыры» не возникает. Но теоре-
тической физикой я уже забо-
лел, почувствовав ни с чем не-
сравнимый вкус открытия: ты
получил результат, который
никто до тебя не получал!
Кстати, есть любопытная ис-
тория об одном из основате-
лей астрофизики Артуре Эд-
дингтоне. Механизм термо-
ядерного горения звезд он от-
крыл в молодом возрасте, и
вот вечером того решающего
дня сидел на лавочке с девуш-
кой. На ее слова: «Смотри, как
красиво светят звезды!», - с
гордостью ответил:  «И я сей-
час единственный человек на
Земле, знающий, КАК
ИМЕННО  они светят!» Вро-
де бы девушка больше не захо-
тела с ним встречаться, посчи-
тав невероятным хвастуном.
Мораль - не со всеми можно
делиться сделанным открыти-
ем!

- Если бы не стали  физиком,
чем бы хотели заниматься в
жизни?

- Уже давно об этом не ду-
маю. Но, наверное, нашел бы
себе занятие. Вспоминаю, что
в старших классах школы
была фантастическая мечта
под влиянием книг Кларка и
Жемайтиса - но всерьез к ней
никогда не относился - жить
на маленьком острове посреди
океана и заниматься изучени-
ем дельфинов.

- Как вы формулируете мис-
сию  декана?

- Миссия, или сверхзадача
декана для меня более-менее
очевидна:работать на то, что-
бы всем, кто связан с факуль-
тетом, было хорошо. Чтобы
студентам было интересно
учиться и жить, чтобы их ро-
дители были уверены, что дети
получат качественное образо-
вание, что позволит им найти
привлекательную работу. И
кстати, не только образова-
ние. Выпускник университета,
это, на мой взгляд, не диплом
с ножками, а гармоничная
личность. Поэтому одна из
важнейших задач универси-
тетского образования - выра-
ботка навыков и побудитель-
ных мотивов к самообразова-
нию. В жизни обязательно по-
требуется умение работать в
коллективе - значит, на фа-
культете, кроме хорошо по-
ставленного образовательного
процесса  должна быть разви-
та общественная жизнь. Но
главное все же - образователь-
ный процесс, где ключевая
фигура - ПРЕПОДАВАТЕЛЬ.
Преподавателям и сотрудни-
кам факультета должно быть
интересно и комфортно рабо-
тать. Вопрос - как же всего
этого добиться? Тут есть два
пути, один быстрый, другой
медленный. Быстрый - это
выдернуть два волоска из бо-
роды, произнести волшебные
слова Старика Хоттабыча
«Трах-тибидох-тибидох-тиби-
дох-бумс!», и все тут же про-
изойдет по слову твоему.
Кстати, вот зачем нужна боро-
да декану - мне уже с юмором
заметили, что я единственный
в университете декан с боро-
дой. Ну, и медленный путь…
Мне очень импонирует девиз
движения Гринпис - «Нельзя
мгновенно изменить мир к
лучшему, но можно каждый
день делать маленькие шаги».
И эти шаги нужно делать всем
на факультете, причем в одну
сторону, а не в разные.

- Народная мудрость гласит
«Новая метла по-новому ме-
тет». Каких изменений ждать
на факультете с вашим прихо-
дом?

О планах изменений можно
почитать в моей программе
развития факультета, на сайте
http://students.uniyar.ac.ru/
~avkuzn/avkuzn_r.html. Упо-
мяну только несколько важ-
ных моментов. Считаю, что
декан должен быть рядом с
теми студентами, кому труд-
нее, то есть с младшими кур-
сами. Поэтому мой кабинет
будет в деканате второго кор-
пуса. Решается вопрос о ком-
нате для преподавателей там
же. А главное -  хочу добиться
большей открытости при ре-
шении ключевых для факуль-
тета вопросов.

- Вы  представитель  кафед-
ры теоретической физики. А не
случится так, что  другие ка-
федры на факультете будут об-
делены вниманием декана?

- Думаю, первое время будет
скорее наоборот. Положение
дел на кафедре теоретической
физики я более-менее знаю, и
нужно будет основательно
знакомиться с другими кафед-
рами, именно им уделяя боль-
ше внимания. А вообще для
декана не должно быть на фа-
культете «своих» и «чужих» ка-
федр.

- Как вы расставляете  при-
оритеты в деятельности фа-
культета? Что на первом месте:
учебный процесс, наука  или…?

- Как я писал в своей про-
грамме развития факультета,

мы занимаем прочные позиции
в области научно-исследова-
тельской работы как фундамен-
тального, так и прикладного ха-
рактера. На факультете сложи-
лись ведущие научные школы в
области теоретической физики
(руководитель профессор Н.В.
Михеев), радиофизики и радио-
техники (руководитель профес-
сор Ю.А. Брюханов), микро-
электроники (руководитель
профессор А.С. Рудый), имею-
щие признание как в российс-
ком, так и в международном
научном сообществе. Среди на-
правлений прикладных иссле-
дований хотел бы отметить ак-
тивную инновационную дея-
тельность коллектива сотрудни-
ков и преподавателей под руко-
водством доцента А.Н. Кренева
по созданию новых информаци-
онных технологий в области ра-
диотелекоммуникаций. В то же
время, на мой взгляд, полезен
был бы более широкий внутри-
факультетский обмен информа-
цией между кафедрами, науч-
ными группами. Известно, на-
пример, что телескоп первым
изобрел не Галилей. И только
информации о том, что нечто
такое изобретено в Голландии,
было для него достаточно, что-
бы самому построить этот при-
бор. Но Галилей был первым,
кто навел телескоп на звездное
небо и сделал великие астроно-
мические открытия. Так вот,
именно для обмена информаци-
ей и опытом предполагается
организовать цикл факультетс-
ких научных семинаров с выс-
туплениями ведущих руководи-
телей научных и инновацион-
ных проектов.

- Но факультет - это не толь-
ко сообщество ученых. Здесь
учатся и учат...

- Совершенно справедливо.
И, на мой взгляд, главные
проблемы на факультете каса-
ются именно  учебного про-
цесса. Почему на младших
курсах после каждой сессии
мы теряем так много студен-
тов? Только ли в слабой
школьной подготовке дело?
Кстати, когда-то существовал
курс выравнивания в 1-м се-
местре, может быть, стоит к
нему вернуться. Но есть, бо-
юсь, и другие причины, из-за
которых студенты младших
курсов теряют побудительные
мотивы к учебе. На мой
взгляд, факультет не слиш-
ком-то приветлив по отноше-
нию к студентам первого и
второго курсов. Начиная с
третьего  курса, они приходят
на выпускающие кафедры, в
заботливые руки научных ру-
ководителей, и только тогда
им становится более-менее
понятно, что за образование
они в итоге могут получить.
Но до третьего курса еще до-
жить надо, в неуютных ауди-
ториях второго корпуса, гры-
зя гранит весьма сложных
наук. А достаточно ли хорошо
им объясняют, для чего такие
жертвы? Приводить в порядок
аудитории необходимо, но это
в один момент не сделаешь. А
вот обеспечить младшекурс-
ников информацией об их
дальнейшей судьбе, об учеб-
ном процессе и научной рабо-
те на кафедрах - задача, кото-
рую можно выполнить доста-
точно быстро, например, че-
рез факультетский Интернет-
сайт. Ну, и еще над дисципли-
ной следует поработать, где
это необходимо. Но нужно
учитывать существенное отли-
чие вузовского обучения от
школьного. В школе принцип

НОВЫЙ ДЕКАН ФИЗФАКА АЛЕКСАНДР КУЗНЕЦОВ:

«ВЫПУСКНИК УНИВЕРСИТЕТА -
ЭТО НЕ ДИПЛОМ С НОЖКАМИ...»

цына и туристический марш-
рут «Тропа Голицына». Так-
сист нас подвез прямо к пля-
жу, где мы, не раздумывая,
взяли катамаран и отправи-
лись в открытое море по на-
правлению к Турции. Однако
не проплыв и двух километ-
ров, решили повернуть назад,
потому что ноги у нас уже ло-
мило, а османский берег так и
не показался. После непро-
должительного отдыха на пля-
же на «Тропу Голицына» мы
вступили в полном расцвете
сил. С каждым шагом нам от-
крывались  все новые и новые
пейзажи, а вместе с ними и за-
манчивые перспективы. Од-
ной из них оказался аттракци-
он «Орленок», который пред-
лагали местные альпинисты,
проходящим мимо туристам.
Суть аттракциона - нечто, на-
поминающее математический
маятник. В роли подвешенно-
го тела - турист, в роли нерас-
тяжимой нити - альпинистс-
кий канат, укрепленный на
высокой скале. Амплитуда со-
ставляет около 20 метров, ле-
теть в сторону скалы. Получив
свою порцию адреналина, мы
отправились дальше.

По жребию наши доклады
попали в последний день ра-
боты секции. Заправившись
энергетиками, мы надели ко-
стюмы и выступили, как мог-
ли. Оказалось, что могли хо-
рошо, поскольку на следую-
щий день (на церемонии зак-
рытия) нам вручили два дип-
лома за два доклада с форму-
лировками «за лучшую науч-
ную работу, представленную
на XIII Международной сту-
денческой школе-семинаре
Новые Информационные
Технологии». С таким непло-
хим результатом мы подошли
к закрытию конференции.

Как это всегда бывает, уез-
жать не хотелось, участники
были расстроены, и их настрое-
ние я постараюсь передать стро-
ками поэтессы Морозовой-Бу-
зун Марии о своем родном крае:

Солнцем полуденным пляжи прогреты,
Ты процветаешь в морской стороне.
С древних времен Эпикуром воспетый,
Розовой сказкой запомнился мне.

Шорох песчинок и крабов нелепость,
Как отголоски далеких времен.
Море внизу. Генуэзская крепость -
Древний взлетевший наверх бастион.

Шепот миндаля, ряды абрикосов,
Мрамор дворцов и дорог серпантин,
И кипарисов нетленная осень.
В чашах шипенье массандровских вин.

И в поднебесье безоблачно-синем,
Ты очертил своих гор крутизну.
Крым мой любимый, уже не Россия, -
Жемчуг, попавший в чужую казну.

 Илья АПАЛЬКОВ

тот же, что и в армии: «Не мо-
жешь - научим, не хочешь - за-
ставим». Здесь же принцип
иной: «Не можешь - научим,
не хочешь - до свидания!» Так
что важнейший вопрос - как
сделать, чтобы студентам хоте-
лось учиться. Уместно вспом-
нить классическую фразу: «То,
что вам дали хорошее образо-
вание, еще не значит, что вы
его получили».

- 10 лет (с 1995 по 2005)  фа-
культет возглавлял  Вадим Пет-
рович Алексеев. Как вы оцени-
ваете его деятельность на этом
посту?

- Вадим Петрович заслужи-
вает большой  и искренней
благодарности за многое. Хотя
бы уже за то, что нес этот груз
в течение десяти лет. В ходе
выборной кампании говори-
лось о его важной способнос-
ти, которую я тоже хотел бы
проявить - «умении руково-
дить, не командуя». Хотел бы
отметить его уравновешен-
ность, корректность в обще-
нии с преподавателями, уме-
ние гасить конфликты. Еще
один очень важный момент,
им инициированный, - актив-
ное взаимодействие с дирек-
торами и учителями физики
школ. Сегодня   работа фа-
культета напрямую зависит от
уровня подготовки приходя-
щих к нам первокурсников.

- Как вы ведете себя в стрес-
совых ситуациях?

- Как сказал один киноге-
рой, передергивая затвор «ка-
лашникова» - «Мои нервы,
как стальные канаты!». Если
серьезно, это нужно спраши-
вать не у самого персонажа, а
у тех, кто наблюдал его пове-
дение в таких ситуациях. Об-
щие соображения, которым,
наверное, пытаюсь следовать -
не нужно допускать, чтобы
ситуация управляла тобой, не-
обходимо попытаться взгля-
нуть на нее со стороны.

 - Закончите фразу «Лучший
отдых - это...»

- Крепкий сон на свежем
воздухе под шум дождя.

-Александр Васильевич,
вспомните о самом приятном
моменте в жизни? И самом гру-
стном?

- Самые счастливые моменты
в жизни связаны с рождением
детей. Еще счастливый период
был 5 лет назад, когда с помо-
щью Интернета произошло мое
воссоединение с родными по
отцовской линии, с которыми я
был разлучен еще в пятилетнем
возрасте, так уж сложилось.
Иногда бывают очень прият-
ные моменты, об одном таком
уже рассказал - это когда хочет-
ся бежать по Сиракузам и кри-
чать «Эврика!»

Самые тяжелые моменты
жизни - когда теряешь близ-
ких людей. Ровно год назад не
стало моего школьного друга.

До сих пор не могу свыкнуться
с мыслью, что его больше нет.

- Вы физик-теоретик, а что
умеете  делать на практике,
руками?Вообще я считаю,  что
работать руами намного легче,
чем головой. Для человека,
умеющего и то, и другое, рабо-
та руками -это скорее отдых.
Великий физик-теоретик Аль-
берт Эйнштейн как-то сказал,
что хорошо понимает людей,
которые любят колоть дрова -
здесь, по крайней мере, сразу
видны результаты твоего тру-
да. Кое-что руками делать
умею. Когда учился в школе,
любил выпиливать лобзиком.
Три произведения - ваза, шка-
тулка и полочка - и сейчас ук-
рашают квартиру. В студен-
ческие годы у соседа по ком-
нате в общежитии  научился
резать гравюры по дереву. Это
когда толстый лист фанеры
покрывается черной тушью, а
потом специальными резцами
- штихелями - вырезается ри-
сунок, белый на черном фоне.
Одно время увлекался техни-
кой маркетри - это инкруста-
ция из разноцветного шпона
(шпон - лист древесины тол-
щиной в 1 миллиметр). Если
комбинировать красное дере-
во, дуб, палисандр, можно де-
лать очень красивые вещи. Те,
кто были у меня дома, видели.
Но теоретическая физика на-
много увлекательнее всего,
что можно делать руками.

- Вы были студентом физфа-
ка, стали его деканом. Расска-
жите  о  самых  ярких ваших
печатлениях  из студенческой
жизни.

 -  Об одном эпизоде уже
рассказал - о решении той за-
дачи. Был еще день, помню
точную дату, когда профессор
Липманов сказал нам, что из
всех студентов-теоретиков
возьмет в аспирантуру только
одного. Тогда у меня внутри
все опустилось, потому что
сам себя я числил под вторым
номером. Потом он пригласил
меня для приватного разгово-
ра и сказал,  что речь идет
именно обо мне.  Вот тут у
меня внутри все заликовало.
Но представьте, как радикаль-
но поменялись ценности - на
приглашение учиться в аспи-
рантуре выпускники реагиру-
ют сейчас совершенно иначе.

Еще одно ярчайшее  впечат-
ление - поездка  в колхоз «на
картошку» в начале 4-го кур-
са. Маленькая компания в
«гнездышке» на верхушке
большой копны соломы, ог-
ромное фантастическое звезд-
ное небо над головой, заду-
шевные разговоры, песни под
гитару и без гитары. Были  и
другие яркие моменты, но об
этом в следующий раз.

Беседовала
Вера ВЛАСОВА

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
Родился в 1953 г. в небольшом городке Гродеково При-

морского края, на границе с Китаем. Отец был военным и
там служил. Окончил в 1970 г. среднюю школу в пос. Варе-
гово Ярославской области,  в том же году поступил в ЯрГУ:
на мое счастье, он как раз открылся. На третьем курсе начал
заниматься научной работой под руководством профессора
Липманова, заведующего кафедрой теоретической физики. К
нему же по окончании университета в 1975 г. поступил в ас-
пирантуру. Год отслужил в армии : тогда аспирантам отсроч-
ку не давали. О моем знакомстве с будущей женой наша га-
зета уже писала(«УГ» №24). После аспирантуры в 1979 г. на-
чал преподавать в РАТИ - Рыбинском авиационном техно-
логическом институте (теперь академия). Считаю Рыбинск
для себя не менее родным городом, чем Ярославль, так как
там родились дети, в 1980 г. дочь Елена, и в 1983 г. сын Иван.
Еще одно событие 1983 года - защитил кандидатскую дис-
сертацию. В конце 80-х около двух лет исполнял обязаннос-
ти заведующего кафедрой физики РАТИ, и кафедра хотела,
чтобы я стал постоянным заведующим, но у ректората были
другие планы, теперь можно сказать, что и к счастью. Впро-
чем, это отдельная история. В 1991 г. вернулся в Ярославль,
на родную кафедру теоретической физики, где с тех пор ра-
ботаю доцентом. С 1995 по 2003 г. работал заместителем де-
кана факультета по научной работе. В 2003 г. защитил док-
торскую диссертацию. Чуть меньше двух лет являлся науч-
ным руководителем научно-исследовательской работой сту-
дентов университета.
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снованными, важно вместе с
преподавателями и студентами,
работниками различных подраз-
делений определить стратегию
развития университета, тактику
в достижении стратегических
целей, повысить эффективность
взаимодействия между ректора-
том и факультетами, факульте-
тами и такими подразделения-
ми, как приемная комиссия,
учебный и международный от-
делы, НИС,  библиотека, бух-
галтерия и т.д. Очевидно, что в
этом вопросе необходимо согла-
совать множество мнений, дого-
вориться о приоритетных целях
и задачах, определить ответ-
ственность, полномочия каждо-
го сотрудника и подразделения,
обеспечить их необходимыми
ресурсами.  В этом смысле опыт
Шеффилд Халам университета,
который прошел путь от кол-
леджа до технического универ-
ситета, а теперь стал академи-
ческим университетом,   для нас
полезен.

3.Формирование клиент-ор-
ниентированной направленнос-
ти в работе университета - осно-
ва его успешности. Нашим кли-
ентом является студент, и то,
насколько деятельность каждо-
го сотрудника способствует
формированию высокоэффек-
тивного специалиста, является
оценкой  конкурентоспособно-
сти вуза. В этом смысле у наше-
го университета много перспек-
тив. С одной стороны, мы зани-
маем лидирующие позиции в
регионе по многим показате-
лям, с другой - у нас есть мно-
жество точек роста, начиная от
оптимизации деятельности рек-
тора и его команды, развития
управленческой компетентнос-
ти руководителей подразделе-
ний университета, изучения по-
требностей абитуриентов, рабо-
тодателей, рынка в целом, фор-
мирования новых направлений

в подготовке студентов, улучше-
ния условий жизни и студентов,
и преподавателей. Безусловная
польза от нашей поездки в этом
смысле была. Об этом я расска-
жу чуть позже.

4. Несмотря на серьезные со-
циально-экономические и куль-
турные различия, в существова-
нии российских и английских
вузов есть много общего. И в
Великобритании, и в России на-
блюдается снижение бюджетно-
го финансирования высшего об-
разования. Отсутствие экзаме-
нов при поступлении в англий-
ский университет, предоставле-
ние только результатов тестов
негативно воспринимается мно-
гими преподавателями Шеф-
филда, они заинтересованы в
личном общении с будущим
студентом. В этом мы похожи.
Снижение качества подготовки
в средней школе - мы также с
этим встречаемся. Превращение
преподавателя в читателя лек-
ций, не заинтересованного в
поиске новых подходов к обуче-
нию и воспитанию студентов
(учитывая, что уровень заработ-
ной платы преподавателя вуза в
Великобритании ниже заработ-
ной платы школьного учителя).
Это также тематика значимая
для многих наших факультетов.

В течение трех дней у нас
была возможность познако-
миться с работой Департамен-
тов, обеспечивающих управле-
ние университетом, в котором
учатся  20 тысяч студентов.

Мы познакомились с инфор-
мационной системой для сту-
дентов. В Шеффилд Халам уни-
верситете создана прекрасная
система, обеспечивающая ин-
формирование студентов по
всем аспектам их жизни: начи-
ная от порядка приема в вуз,
учебного расписания, программ
подготовки,  ключевых фигур,
обеспечивающих решение кон-

ПАРТНЕРСТВО
ДЛЯ РАЗВИТИЯ

Из дальних странствий

    Лето, как известно,- вре-
мя, когда люди могут позво-
лить себе пару деньков, а мо-
жет, и недель поваляться до
полудня в кровати, позагорать
на песчаном берегу или наконец
- то дочитать любимую книгу.
Кто-то, сдав последний экза-
мен,  успевает посетить незна-
комые города и страны. «Кто
они, эти счастливцы?» - спро-
сите вы. «Да вот же!» - сту-
денты, аспиранты и препода-
ватели исторического факуль-
тета ЯрГУ, побывавшие этим
летом в удивительной по кра-
соте Эстонии.Своими впечат-
лениями о поездке поделился
кандидат исторических наук,
доцент кафедры музеологии и
краеведения  Николай Тихоми-
ров.

    В августе студенты - стар-
шекурсники, аспиранты и
преподаватели исторического
факультета ЯрГУ провели
шесть дней в Эстонии. Наши
герои посетили множество
живописных городков и музе-
ев этой прибалтийской рес-
публики. Поездка состоялась
по инициативе заместителя
декана факультета по вечерне-
му отделению, кандидата ис-
торических наук, доцента ка-
федры новейшей истории
России Андрея Юрьевича Да-
нилова. Дело в том, что сам он
родился и вырос в Таллинне,
поэтому великолепно знает
историю и достопримечатель-

ности этой маленькой страны.
Наверное, не случайно, по
словам Н.В. Тихомирова, «все
прошло настолько гладко, что
показалось, будто на мгнове-
ние очутился в сказке». Учас-
тники поездки через «Универ-
ситетскую газету» хотели бы
сказать Андрею Юрьевичу ог-
ромное  спасибо!

    «В Эстонию мы въезжали
через Ивангород и Нарву, -
начинает свои рассказ о поез-
дке Н.В. Тихомиров. -Соб-
ственно в Нарве и началась
наша экскурсионная програм-
ма». Интересно, что Нарву и
Ивангород разделяет лишь
мост, перекинутый через реку.
Нарва встретила наших геро-
ев зноем полуденного солнца,
чистыми улочками со знаме-
нитыми средневековыми по-
стройками. Здесь они осмот-
рели главную достопримеча-
тельность города - Нарвскую
крепость. Удивительно, что
эти каменные стены, выдер-
жавшие штурмы и осаду рус-
ских войск во время знамени-
той Северной войны, пережи-
ли и многочисленные бомбар-
дировки во время Великой
Отечественной войны, прак-
тически полностью уничто-
жившие город.  Еще один ин-
тересный факт. Население
Нарвы  на 99%-русскоязыч-
ное.

    «Из Нарвы наш путь ле-
жал на  запад -  в Таллинн», -
продолжает Николай Влади-

мирович. Мимо окон автобуса
проносились живописные ме-
ста так называемой «русской
Эстонии» (северо-восток рес-
публики, где доминирующее
население  русские). «Это ма-
ленькие хутора и небольшие
городки, иногда с мельницами
и средневековыми лютеранс-
кими церквами. Сельская ме-
стность в Эстонии малонасе-
ленная, несмотря на то, что
животноводство и молочное
хозяйство являются важной
отраслью эстонской экономи-
ки. Сегодня Эстония также
делает ставку на посредниче-
ство в международной торгов-
ле, развивает у себя автомоби-
лестроение, в стране размеща-
ются производственные мощ-
ности известного концерна
«Scania».

    На пути к Таллинну
наши путешественники про-
езжали возле знаменитого Ла-
хемааского национального
парка - одного из первых в
бывшем СССР, созданного
еще в 1971 году.  «Надо отме-
тить, что в Эстонии уделяется
очень большое внимание ох-
ране окружающей среды. Нам
до этого, к сожалению,  еще
очень далеко,» - говорит Ни-
колай Владимирович. Дей-
ствительно, эстонцы очень бе-
режно относятся к своей исто-
рии и национальному достоя-
нию. Именно  сильно разви-
тое национальное чувство осо-
бенно отличает их среди дру-

гих народов Прибалтики. Та-
кая особенность прослежива-
ется во всем, даже в трактовке
национального флага. По сло-
вам Николая Владимировича,
«флаг Эстонской республики,
традиционно состоит из трех
полос - голубого, черного и
белого цветов. Как это не уди-
вительно, но голубой - это
символ национального цветка
страны - василька; черный -
национальной птицы - лас-
точки, а белый, что самое уди-
вительное - моря».

   «Большую часть нашего
пребывания в Эстонии мы
провели в Таллинне, старая
часть которого произвела на
меня неизгладимое впечатле-
ние,»  - с чувством ностальгии
вспоминает Николай Влади-
мирович. «Знаменитые мо-
щенные камнем узкие улочки,
которые я видел раньше толь-
ко на открытках, плотно при-
жатые друг к другу средневе-
ковые здания, башни, красно
- оранжевые крыши на фоне
безоблачного неба - все это
привело меня в восторг».

    В старинных кварталах
Таллинна Николай Владими-
рович сделал множество фото-
графий. Особенно меня пора-
зила одна из церквей с ее тя-
нущейся ввысь готической
конструкцией. Я решил спро-
сить о ней.  «Меня тоже пора-
зила эта церковь. Она посвя-
щена Деве Марии. Кстати, я
впервые побывал в лютеранс-

кой церкви,» - продолжает
Николай Владимирович.
«Внутри белые стены без осо-
бых украшений, как впрочем,
и должно быть в лютеранских
храмах. Кстати, мы даже стали
участниками грандиозного
зрелища - XIX Международ-
ного фестиваля органной му-
зыки. По просьбе Андрея
Юрьевича один из участников
фестиваля специально сыграл
для нас пару музыкальных
фрагментов».

    Возвращались наши пу-
тешественники в гостиницу
поздно. Она находилась в при-
городе Таллинна - небольшом
городке Маарду и носила на-
звание «Габриэль». «Гостини-
ца наша не имела каких-либо
звезд, чем-то напоминала об-
щежитие. Хотя ни в какое
сравнение с нашими заведе-
ниями такого рода не идет».
График поездки был очень
плотным. Иногда Андрею
Юрьевичу приходилось спе-
циально договариваться с ре-
стораном, чтобы группе дела-
ли очень плотный завтрак и
ужин, дабы больше время про-
вести в Таллинне. Интересно,
что сами эстонцы предпочита-
ют очень острую пищу и, что
самое удивительное, у них
практически отсутствует тра-
диция чаепития. Эстонцы,  в
большинстве своем, кофема-
ны, как и скандинавы.

    Известно, что в мае 2004
года Эстония официально
вступила в Евросоюз. Однако,
по словам Николая Владими-
ровича, «в магазинах на евро
очень сложно что-либо ку-
пить, так как все кассовые ап-
параты настроены только на
денежные операции с кро-
ной». Возможно, многих чита-

ШЕСТЬ ДНЕЙ В ЭСТОНИИ

В конце сентября в рамках
проекта MANRU (Повышение
качества управления в российс-
ком университете) состоялась ра-
бочая поездка сотрудников ЯрГУ
в университет Шеффилд Халам
(Sheffield Hallam University) (Ве-
ликобритания). Рабочая группа в
составе ректора ЯрГУ Александ-
ра Русакова, профессора факуль-
тета психологии Надежды Клюе-
вой и начальника научно-иссле-
довательского сектора Анны Ма-
залецкой провела в Великобрита-
нии три напряженных рабочих
дня, наполненных деловыми пе-
реговорами и изучением англий-
ского опыта совершенствования
структуры управления вузом в
условиях жесткой рыночной кон-
куренции и борьбы за «клиентов»
- студентов и аспирантов.

Основной целью поездки было
знакомство с системой менедж-
мента в университете.

Для начала необходимо опре-
делить общий контекст, в рамках
которого строилась эта поездка.
Университет Шеффилд Халам и
ЯрГУ им. Демидова - партнеры в
проекте, который направлен на
повышение качества управления
в вузе, в том числе и образова-
тельным процессом.  Для нашего
университета эта тематика акту-
альна по нескольким причинам.

1. Для повышения конкурен-
тоспособности университета на
рынке образовательных услуг не-
обходимо проанализировать
наши преимущества, сильные
стороны и возможности. Методо-
логия, которая разработана в си-
стемах менеджмента качества,
может стать одним из инструмен-
тов такого анализа и выстраива-
ния более эффективной системы
управления.

2. Избрание на должность рек-
тора нового человека всегда со-
провождается некоторыми орга-
низационными изменениями.
Для того, чтобы они были обо-

телей, как и меня, заинтересу-
ет вопрос о ценах. Наверное,
это наша русская традиция
постоянно сравнивать себя с
соседом. Скажу, что 1 крона
это примерно 2 рубля 20 копе-
ек. Как говорят сами эстонцы:
«Скандинавы приезжают к
нам за покупками, а мы ездим
в Псков». Еще один интерес-
ный факт. Согласно специаль-
ному постановлению Евросо-
юза все продовольственные
магазины в странах  - участни-
цах работают только до 23.00.
Поэтому, возвращаясь с оче-
редной насыщенной инфор-
мацией и впечатлениями экс-
курсии, наши путешественни-
ки стремились как можно ско-
рее забежать в супермаркет
«Фабрика», чтобы  купить не-
много еды. Кстати, персонал
«Фабрики» - русские жители
Эстонии. Это выяснилось во
время одного из «заходов»,
когда продавец сделал замеча-
ние в отношении наших геро-
ев:«Явно не местные! Слиш-
ком шумные!» Очень удивил
Николая Владимировича и тот
факт, что один из стендов
«Фабрики» отведен под  про-
дукцию «ЯрПиво».

    В последующие дни уча-
стники этой увлекательной
поездки посетили таллиннс-
кий зоопарк, музей под от-
крытым небом, посвящен-
ный истории эстонского
быта прошлых веков. «Этот
музей запомнился мне осо-
бенно, - отмечает Николай
Владимирович, - очень жи-
вописная территория, при-
мыкающая к заливу Копли,
засаженная соснам, среди
которых разбросаны старин-
ные жилые и хозяйственные
крестьянские постройки,

мельницы, изгороди, приве-
зенные из разных уголков и
городков Эстонии. В домики
можно было зайти и ознако-
миться с  интерьером, до-
машней утварью, крестьянс-
кими орудиями труда». Кста-
ти, стоит сказать, что в Эсто-
нии городом считается посе-
ление с население от 1500 че-
ловек. «Побывали мы в уди-
вительно красивом месте к
западу от Таллинна -  водо-
паде Кейла Йоа, - продолжа-
ет после небольшой паузы
Николай Владимирович, - я
был очень удивлен, что в Эс-
тонии есть водопад и даже не
один. Это второй по высоте -
около 6 метров. Он находит-
ся на территории бывшей
усадьбы барона А. Бенкен-
дорфа, главного жандарма
России эпохи Николая I.
Недалеко от водопада, в лесу,
находится маленькое кладби-
ще с могилой самого Бенкен-
дорфа, а также захоронения
представителей княжеского
рода Волконских, с которы-
ми барон находился в род-
стве».

   В один из последних дней
в Таллинне наши герои побы-
вали у памятника парому
«Эстония», затонувшего в
сентябре 1994 г. Он располо-
жен у подножия «толстой
Маргариты» - самой широкой
и приземистой башни столи-
цы. Рядом находятся знаме-
нитые «три сестры» - ярчай-
ший пример таллиннской
средневековой архитектуры.
«Это три красивых дома граж-
данской постройки, плотно
стоящие друг к другу», - пояс-
нил Николай Владимирович.
В самой башне размещен На-
циональный Морской музей
Эстонии. В его экспозиции
представлены различные до-
кументы, фотоматериалы, а
также макеты судов. Напосле-
док участникам поездки был
преподнесен еще один прият-
ный сюрприз - посещение ку-
рортного района Таллинна -
Пирита, где они немного по-
загорали, отдохнули, а кто-то
даже успел искупаться в про-
хладной воде Таллиннского
залива.

    Завершение поездки в
Эстонию было также удиви-
тельно, как и начало. Дело в
том, что десертом для наших
героев стала культурная сто-
лица страны - Тарту. «Для
многих, как и для меня, - от-
мечает Николай Владимиро-
вич -  посещение главного
корпуса известного Тартуско-
го университета явилось глав-
ным событием этого дня».
Здание это чем-то напомина-
ет главный корпус ЯрГУ. Тар-
туский университет имеет се-
годня статус международного
вуза. В нем обучается около
13 000 студентов. Учебный год
длится здесь 10 месяцев. Ин-
тересным фактом является
распределение так называе-
мых «бюджетных мест». Дело
в том, что обучение в Эсто-
нии условно бесплатное.
Если студент поступает на
бюджет, то по окончании уче-
бы, его работодатель должен
выплатить университету все
расходы. Николай Владими-
рович поделился со мной ин-
тересной деталью. «Нам про-
вели экскурсию по главному
корпусу университета и даже
показали чердак, где когда-то
находился карцер для прови-
нившихся студентов. Теперь
этот карцер представляет со-
бой музей».

Заканчивая небольшой рас-
сказ о путешествии «наших»
за границу, невольно вспоми-
наешь композицию группы
Би-2 «Прощай, Берлин!»...
«Прощай, Таллинн!»

«В двух часах между строк
Километры дорог,
В двух словах от любви
Замерли...»

Илья ГОЛОТИН

кретных вопросов студенческой
жизни и т.д.  Такие же системы
имеют Департаменты, отвечаю-
щие за работу с аспирантами,
будущими кандидатами наук.
Это очень удобно и существен-
но облегчает прохождение ин-
формации между всеми участ-
никами образовательного про-
цесса.

Департамент управления че-
ловеческими ресурсами занима-
ется не только приемом и
увольнением сотрудников на
работу, но и анализом кадровой
ситуации в университете, фор-
мированием эффективно рабо-
тающего преподавательского
состава, организацией проект-
ной работы, лидерством и ко-
мандообразованием. Интересно
то, что большинство руководи-
телей подразделений универси-
тета пришли из бизнеса, поэто-
му и восприятие своей роли в
университете несколько отлича-
ется от того, как мы привыкли
это видеть в наших вузах. Они
сами демонстрируют высокую
мотивированность на работу,
задают хороший стандарт орга-
низационного поведения, целе-
направленно влияют на форми-
рование корпоративной культу-
ры.

Отдел по работе с иностран-
ными студентами активно осва-
ивает международное образова-

тельное пространство, в основ-
ном, привлечением аспирантов.
В университете учатся аспиран-
ты из Индии, Китая, Пакистана.
Европейских стран, США, есть
даже два русских аспиранта. В
последние годы в сферу особо-
го внимания включена и Рос-
сия, как имеющая большое ко-
личество талантливой молоде-
жи, желающей получить хоро-
шее образование. В Шеффилде
внедрен процессный подход к
управлению. Суть его заключа-
ется в том, что каждое подразде-
ление несет ответственность за
выполнение определенных ви-
дов деятельности, каждый со-
трудник является внутренним
клиентом в единой системе  уп-
равления. Это хорошо структу-
рирует отношения в вузе. Для
нас такая работа по описанию
того, кто и за что несет ответ-
ственность в университете, ка-
ким полномочиями и ресурсами
обладает, чрезвычайно важна.
Например, необходимо четко
описать, за что отвечает факуль-
тет при организации маркетин-
говой, рекламной и профориен-
тационной работы, при наборе
студентов, при организации
практик  и т.д.

У меня также была возмож-
ность познакомиться с опытом
работы отделения психологии
на факультете развития и соци-

альных наук. По направлению
«психология» в Шеффилде учат-
ся 400 студентов, с ними рабо-
тают 22 преподавателя, из них 2
профессора. В сравнении с на-
шим факультетом: у нас около
500 студентов, 8 профессоров,
большая аспирантура. Главное,
что отличает наш факультет от
Шеффилдского, - интеграция
учебной, научно-исследователь-
ской и консалтинговой работы.
Это в принципе отличает наш
университет: у нас сформирова-
но несколько крупных научных
школ, студенты участвуют в их
работе, что, конечно же,  влия-
ет на формирование их интел-
лектуального потенциала.

Проект MANRU рассчитан на
три года. Привлекает то, что
британские партнеры не стре-
мятся навязать нам свой подход,
а работают в режиме сотрудни-
чества: они дают нам методику
совершенствования, делятся
своим опытом, уважают тради-
ции, сложившиеся в нашем
университете, внимательно от-
носятся к нашим комментариям
и даже с благодарностью прини-
мают наши предложения по со-
вершенствованию своей работы
в Шеффилде.

Подробнее с проектом можно
познакомиться на сайте
www.manru.uniyar.ac.ru

Надежда КЛЮЕВА

Мечта студента - лето, солнце,
море, пляж и никаких экзаменов,
зачетов и прочих отчетных ме-
роприятий… Военный санаторий
«Янтарь» в Лазаревском уже не-
сколько лет открыт для студентов
нашего университета. Красивей-
шие субтропики, теплое море,
горы, водопады, местное вино,
хорошая компания… Разве мало
для хорошего отдыха?

«Мало!» - решили мы, готовясь
ко второй смене в Лазаревском:
отдых должен быть не только при-
ятным, но и интеллектуально ак-
тивным. Не долго думая, перед
отъездом на юг мы отправили за-
явку на участие в Летней Психо-
логической Школе, проводимую
Санкт-Петербургским Психоло-
гическим Обществом и одним из
Сочинских университетовна Чер-
номорском побережье на Черно-
морском побережье. Понимая, что
в поездке нам предстоит совмес-
тить, казалось бы, несовместимое,
- и отдых, и работу - мы начали
готовиться и к тому, и к другому.
И, в общем-то, получилось очень
даже неплохо (состоятельность
поговорки про двух зайцев мы
подвергли серьезному сомнению).

Психологическая школа нам
запомнилась по нескольким мо-
ментам. Открытость и доброже-
лательность местных организа-
торов проявилась сразу - уже из
электронной переписки со мно-
жеством знаков восклицания мы

Cтуденческая наука

МОРЕ, СОЛНЦЕ ИЛИ…
АПОДЕКТИЧНОСТЬ?

почувствовали, что встречать
нас будут по южному эмоцио-
нально. Мы же привезли с со-
бой не по курортному серьез-
ный мастер-класс «Я - Психо-
логия - Мир», составленный
вместе с нашим научным руко-
водителем Н.В. Клюевой в рус-
ле экзистенциального подхода
в психологии.

На мастер-класс пришли люди
разные по опыту работы и по
возрасту, и мы как ведущие
очень волновались за то, как
пойдет работа группы. Тематика
мастер-класса предполагала ра-
боту с глубинными, неусомнева-
емыми (или аподектичными) ос-
нованиями в работе психолога,
что мы считаем ключевым мо-
ментом для профессионального
становления. Вопросы, подни-
маемые на мастер-классе, заста-
вили его участников задуматься
о себе и своем будущем, о зада-
чах собственного развития. По-
явились и новые вопросы к себе
как к профессионалу и как чело-
веку, и именно это мы считаем
главным итогом нашей работы.

Кроме нас в школе принимали
участие студенты, преподаватели
и практикующие психологи из
Санкт-Петербурга, Калининграда,
Сочи, Воронежа и других городов,
и было интересно познакомиться
с их видением современной пси-
хологии, с методами работы, за-
дать интересующие вопросы.

Для нас самих школа была
полезна как хорошая трениров-
ка не только профессиональ-
ных, но и жизненных качеств.
Практически ни один наш вы-
езд из Лазаревского на меропри-
ятия школы не обходился без
приключений - то огромная
пробка под Сочи, то знакомство
с веселыми поселковыми жите-
лями, которые покатали нас на
лошадях и на осле, то сомни-
тельные попутчики по дороге
обратно…Поэтому на ходу рож-
дались формулировки того, что
должен уметь настоящий психо-
лог - ориентироваться на мест-
ности, быстро принимать реше-
ния на дороге, находить общий
язык с незнакомыми людьми и
животными, и, кроме того, быть
физически стойким и обходить-
ся без сна, пищи и быть гото-
вым работать в любых условиях!

Сейчас наша поездка вспоми-
нается своей яркостью и нео-
бычностью - крепнет професси-
ональная уверенность в себе, а
тепло и сила моря еще долго
будут нас согревать в прохлад-
ные ярославские дни. Хотим
пожелать и всем другим студен-
там возможностей сочетать по-
лезное и приятное: отдыхать,
работая, и работать, отдыхая.
Удачи!

Надежда ГОЛОВЧАНОВА
Елена ДМИТРИЕНКО

Перспектива

Когда приходят на консульта-
цию к психологу, то хотят ви-
деть человека доброжелательно-
го,  умеющего расположить к
себе, и, конечно, не имеющего
собственных проблем. Трудно с
этим не согласиться, на эффек-
тивность работы психолога во
многом влияют особенности его
личности,  социальная зрелость,
умение строить поведение в си-
туации неопределенности.

Чтение умных книг мало вли-
яет на личную успешность, лек-
ции не ориентирована на трени-
ровку поведения, чужой опыт в
решении собственных проблем
не помогает…Именно поэтому
на факультете психологии была
разработана тренинговая про-
грамма для студентов, которая
ориентирована  на формирова-
ние успешного, уверенного в
себе, эмоционально устойчиво-
го  профессионала. Студентам
предлагается за время обучения

в университете пройти пять тре-
нингов на выбор по различной
тематике. Среди них: «Ораторс-
кое искусство и актерское мас-
терство»,  «Тренинг креативно-
сти», видеотренинги «Эффек-
тивное общение» и «Управление
конфликтом», «Основы психо-
логической саморегуляции и
стрессменеджмента», двигатель-
но-коммуникативный тренинг и
группа личностного роста, «Тех-
нологии эффективного поведе-
ния на рынке труда». Важно то,
что тренинг - это активная, на-
сыщенная событиями жизнь.
Все, что происходит на тренин-
ге, имеет практическую направ-
ленность, позволяет по другому
посмотреть на себя и  раскрыть
свои возможности. Ценно то,
что студенты познакомятся с
профессиональными консуль-
тантами и тренерами, пройдут
школу начинающего тренера.

Думаю, что кроме психоло-

гов, эта программа полезна сту-
дентам других факультетов,
прежде всего тех, на которых
учат работе с людьми (полито-
логи, юристы, социальные ра-
ботники). Приглашаем также
тех, кто хочет многого достичь в
жизни,  стремится научиться
управлять собой и влиять на
других,  кто понимает,  что лю-
бая образовательная программа
- это новая возможность.

Более подробную информа-
цию о программах тренинга, ве-
дущих, графике проведения
можно получить на факультете
психологии (к. 205), и у коорди-
наторов проекта студенток фа-
культета психологии Лены
Дмитриенко ( justbeliv@gmail.ru)
и Нади Головчановой
(thelifetraveler@gmail.com).

Руководитель программы, док-
тор психологических наук, про-
фессор факультета психологии
Клюева Надежда Владимировна.

ПСИХОЛОГ ВАМ
ПОМОЖЕТ

Cпорт

Кубок ЯрГУ остался в родном вузе
Традиционный турнир по мини-футболу на Кубок ЯрГУ состоялся 15 октября. В этом году

соревнования были посвящены 70-летнему юбилею бывшего ректора университета Германа
Миронова. В состязаниях приняли участие четыре команды: "Демиург" -студенческая сбор-
ная, "Фемида" - команда юрфака, команда выпускников и гости из Москвы. Сборная Боль-
шого театра решила увезти Кубок в столицу, но серьезной конкуренции хозяевам соревнова-
ний театралы не составили. А потому борьба за главный трофей развернулась между студен-
тами ЯрГУ: сборной всех факультетов и юристами.

В конечном итоге трофей достался команде "Демиург".
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ких республик. Новая организа-
ция была призвана объединить
разрозненные силы психологов
стран СНГ и дальнего зарубежья,
желающих активно сотрудничать
и координировать свою деятель-
ность. Это был гениальный и
прозорливый шаг В.В.Новикова
и его соратников.

С годами необычная научно-
общественная организация при-
влекла внимание ученых более 40
стран. Появилась возможность
прямых контактов с психологами
всех частей света. Сегодня ее чле-
ны координируют научные ис-
следования, обмениваются ин-
формацией и поддерживают друг
друга в любых жизненных ситуа-
циях, и морально, и материально.
Особое внимание уделяется изда-
тельской и просветительской де-
ятельности, подготовке совре-
менных профессиональных пси-
хологов.

За время существования этого
принципиально нового научного
центра, под его эгидой было орга-
низовано и проведено немало
мероприятий, внесших суще-
ственный вклад в развитие психо-
логии, в пропаганду психологи-
ческих знаний.

Крупнейшим организацион-
ным проектом МАПН являются
Международные Конгрессы, ко-
торые проводятся в Ярославле
ежегодно по различным актуаль-
ным проблемам социальной пси-
хологии. К каждому Конгрессу
традиционно выпускаются науч-
ные сборники участников фору-
ма.

О значительной роли этой
организации в развитии совре-
менной психологии особенно
убедительно свидетельствуют
многочисленные издания, по-
явившиеся на свет под грифом
Международной Академии Пси-
хологических Наук. Среди них
журнал «Проблемы психологии и
эргономики» и журнал «Соци-
альный психолог,который изда-
ется в Ярославле,   первый и
единственный по это дисципли-
не в России.

В 2001 году создан информаци-
онный сайт МАПН в системе
Интернет (основатель и руково-
дитель проекта профессор Козлов
В.В.), на котором каждый член
МАПН может разместить свою
информацию.

С 2002 года начал выходить
журнал «Вестник интегративной

психологии» - это продукт реа-
лизации проекта развития интег-
ративной психологии в России.

Особенного внимания заслу-
живают два исследовательских и
оргаизационных проекта, кото-
рыми будут заниматься ведущие
научые силы МАПН - «Проект
Сознание» и «Молодой гений
психологии».

Заслуги В.В. Новикова  разви-
тии науки высоко оценены ааде-
мическим сообществом. Он  яв-
ляется Заслуженным деятел на-
уки России, кавалер ордена
«Знак почета», кавалер Золотой
Звезды Вернадского I степени -
высшей награды Международно-
го Межакадемического Союза по
поддержке науки и подготовки
научных кадров при ООН и
ЮНЕСКО. У Виктора Василье-
вича  сотни учеников в рзных
странах. 47 из них носят звания
профессоров и докторов, около
100 - доцентов и кандидатов наук.

По своему жизненному пред-
назначению и пособностям он
был обречен всюду быть «новым»
«пришлым», в некотором смыс-
ле,  даже «пришельцем», а не
«возвращенцем».

 Не подходит к нему определе-
ние «старый». Даже по своей во-
енно-четной специальности Вик-
тор Васильевич - парашютист-де-
сантник, призванный захваты-
вать «новые высоты», «превра-
щать их в плацдарм для следую-
щих за авангардом сил».

Во время перестройки В.В.
Новиков создал Центр  по соци-
альным и экономическим вопро-
сам, который занимался хозрас-
четными исследованиями в инте-
ресах политических партий, объе-
динений, бизнесменов, государ-
ственных и коммерческих струк-
тур. В этот момент чрезвычайно
востребованными оказались опыт
и знания, накопленные за долгие
годы работы практическим пси-
хологом на предприятиях!

В родном университете Виктор
Васильевич Новиков создал пер-
вую в стране кафедру социальной
и политической психологии. В
1994 году под его председатель-
ством начал работать кандидатс-
кий, а в 1999 году и докторский
диссертационный совет.

В 1998 года он возглавил Дис-
сертационный Совет Междуна-
родного Межакадемического Со-
юза по поддержке образования и

подготовке научных кадров при
ООН и ЮНЕСКО. Этот совет
рассматривает диссертации и
присуждает ученые звания докто-
ра и кандидата наук, а также про-
фессора и доцента по истории
психологии и управлению народ-
ным хозяйством (экономика).

Сам Виктор Васильевич -
дважды доктор наук. В 1999 году
ему присвоена это звание за на-
учную работу в области эконо-
мики. Его последняя  диссерта-
ция «Теория и практика психоло-
гического управления в кризис-
ном обществе» представляет со-
бой еще одно новое научное на-
правление. Увлеченно занимаясь
научной, преподавательской и
общественной деятельностью
Виктор Васильевич не обраща-
ет внимания на то, как летит
время.

Незаметно подошло шестиде-
сятилетие и оформление пенсии
по старости.

Но так сложилось, что именно
после 60 лет наступил у В.В. Но-
викова «пик творческой активно-
сти». Именно в это время он
подготовил и выпустил первую
в России книгу по психологии
на английском языке. Сегодня
этот труд «Психологический

ПРОФЕССОРУ
НОВИКОВУ —
ВИВАТ!

Студенческое лето

Вот и пришел август. И по
старой доброй традиции студен-
ты-активисты 9 вузов Ярослав-
ской области пакуют чемоданы,
чтоб на 8 дней погрузиться в
знакомый или еще неизвест-
ный, но очень манящий мир
лагеря «Мое поколение», прохо-
дящего каждые полгода. Ура,
вот она, 8-я смена!

День первый

Так вот ты какой, север-
ный олень…

Пансионат «Ярославль» ока-
зался очень даже милым мес-
том. Огромный жилой корпус
со столовой, актовым залом и
клубом; уютные холлы и обору-
дованные комнаты. Казалось
бы, что еще нужно веселому
студенту-активисту, чтобы пре-
красно провести время в компа-
нии себе подобных? Ан нет…
Немая сцена наступила, когда
нам сказали, что нашими сосе-
дями будут  представители сооб-
щества «Мать и дитя»… Smile!
Не все так плохо! Оказывается,
с этими чудесными людьми
можно просто мирно догово-
рится! И все дальнейшее время
мы славно сосуществовали, не
мешая друг другу. А особо чут-
кие матери и дети даже дели-
лись с нами своим порциями за
обедом. Thanks!

Первый день, как и положе-
но, оказался самым трудным, и,
наверное, самым насыщенным.
Нужно было расселяться,  въез-
жать в новый распорядок дня,
знакомится с занятиями, репе-
тировать вечернее выступление.
А еще очень хотелось пообщать-
ся с представителями других ву-
зов! В общем, день был что
надо.

День второй

Игры разума
Сегодня мы уже с головой

погрузились в работу. На заня-
тиях  обсуждали все: и Союз
СТудентов,  и группу, и, конеч-
но, свою роль во всем этом.
Лично для меня этот день оз-
наменовался еще и потрясаю-
щей ролевой игрой, на кото-
рой я, как  и большинство из
нашей делегации имели ра-
дость присутствовать. Словами
все эмоции по действу я пере-
дать не мочь.  Скажу только,
что мастерами  игры были
председатель Союза Студентов
Валерий Малафеев и препода-
ватель ЯГПУ Алексей Никола-
евич Кузнецов Кузнецов. Спа-
сибо!

Вечером у нас была  интел-
лект-игра. Где предстояло
блеснуть знаниями. Причем,
не просто блеснуть, а даже си-
ять. На каждом углу. В прямом
смысле, т. к. игра проходила в
форме вертушки, и командам
требовалось перемещаться от
одной «станции» к другой, па-
раллельно  вспоминая факты,
разгадывая загадки, решая
кроссворды, головоломки …
Очень захватывает!

 Решила для себя, что надо по-
вышать  IQ. На всякий случай:)

День третий

Viva la dance!
Можно, я начну сразу с ве-

черки? Starteen! Говоря рус-
ским языком, танцевальный
конкурс. Командам надо было
представить  выступления-ви-
зитки, а потом, в  продолжение
всего  вечера активно  зажигать
на сцене и участвовать  во все-
возможных танц-конкурсах. Я

люблю танцевать. Правда-
правда. Но для меня это было
довольно тяжело: несколько
часов подряд колбаситься под
музыку, на ходу импровизиро-
вать, придумывать новое выс-
тупление…. Но глядя на счас-
тливые лица окружающих тебя
людей, понимаешь, что если
Starteen'ы зажигают, значит,
это кому-нибудь нужно? А
больше всех-студентам ЯГПУ,
которые проводили это танце-
вальное безумие.

День четвертый

Винни-Пух и все-все-все…
Вы любите мультфильмы? Я,

например, их обожаю. Теперь
представьте: пять команд на
сцене под нарезку из всевоз-
можных советских мультов ра-
зыгрывают сценки. Да, это
надо видеть! А после этого де-
легации еще отвечали на  раз-
нообразные вопросы по анима-
ционной теме, пели гимны под

песенки из «Бременских музы-
кантов» и не только, и танцева-
ли! В общем, кинофестиваль
прошел на «ура»: благодаря его
замечательным организаторам
из дружественного политеха.

День пятый

Банзай!
  Это был спортивный день.

Участники соревновались в та-
кие всем известные игры, как
лапта, классик и перетягивание
каната. Далее у нас был веревоч-
ный курс. это череда препят-
ствий , заданий,  которые надо
преодолеть  всей командой.
Пройдя их, понимаешь, почему
веревочный курс направлен на
сплочение. Когда люди по одну
сторону натянутой веревки,
рискуя здоровьем и не только,
ловят человека, пытающегося
перепрыгнуть  через нее с дру-
гой стороны, невольно осозна-
ешь, что вместе мы - сила. А
вечером мы должны были пове-

«МОЕ ПОКОЛЕНИЕ» ИЛИ
ХРОНИКИ ОДНОГО ЛАГЕРЯ

Основной удачей нашей жизни
является то, что мы встречаем
на своем жизненном пути немало
хороших людей, у которых, без со-
мнения, многому можно научить-
ся. Одним из таких людей был,
есть и будет Виктор Васильевич
Новиков.

В свою очередь, Виктор Васи-
льевич искренне считает, что ему
повезло на учителей. Он форми-
ровался как личность и профес-
сионал в общении с прекрасны-
ми людьми и выдающимися оте-
чественными психологами : О.И.
Зотовой, К.К. Платоновым, В.С.
Филатовым, Е.В. Шороховой и
многими другими, о которых мы,
в силу возраста, знаем уже толь-
ко с его слов  и по книгам, напи-
санным ими.

Человек, рождаясь, не выбира-
ет ни ВРЕМЯ, ни ОТЕЧЕСТВО,
в которых он потом живет и тво-
рит. Но каждый самостоятельно
строит собственную судьбу в том
времени и пространстве, которые
дарованы ему природой. Он сам
выбирает и свой жизненный
путь, и место жительства, и учи-
телей, и учеников…

Время и Отчество, в которых
прожил 70 лет и продолжает жить
и творить В.В. Новиков, во всех
смыслах сложные, кризисные,
противоречивые. И сам он - дитя
своего времени и своей Родины -
человек не менее сложный и про-
тиворечивый…

Хорошо известно, что именно
противоречие лежит в основе
любого развития, а, следователь-
но, развитие субъекта деятельно-
сти, каковым является конкрет-
ный индивид, формирование его
личности происходит не только
«благодаря, но и вопреки».

Виктор Васильевич Новиков -
личность, бесспорно, незауряд-
ная, это  видный ученый и орга-
низатор науки. Он создал уни-
кальные образовательные и науч-
ные школы в прямом и перенос-
ном смыслах.

Под его руководством работа-
ет Международная Академия
Психологических Наук, создан-
ная в 1992 году.

На  Конгрессе, где она была
создана, присутствовали психо-
логи из 13 независимых госу-
дарств: Азербайджана, Армении,
Белоруссии,  Казахстана, Кыр-
гызстана, Молдовы, Украины,
России, Таджикистана, Туркме-
нии и Узбекистана, прибалтийс-

дать окружающим веселые,
странные и просто запоминаю-
щиеся события текущего дня …
в японском стиле.

 Вывод: учите японский,
чтобы понимать спорт!

День шестой

Иван Купала
А это был, наверное, самый ро-

мантичный вечер за всю смену.
Только представьте себе, как здо-
рово  водить хороводы в темноте,
при свете свечей; бродить цепоч-
кой по ночному лесу; гадать;   хо-
ром петь русские народные  пес-
ни; разжигать огромный костер;
бросать в реку венки и загадывать
самые сокровенные желания…

Незабываемо. Спасибо  МЭСИ
за такое волшебное мероприятие.

День седьмой

Papaslonic ?
 Конкурс телеканалов. Ко-

мандам требовалось предста-

вить программу, состоящую из
сериала, выпуска новостей и
рекламы. Кстати, о последней.
Я как раз занималась ее со-
ставлением. И, пользуясь слу-
чаем, хочу поделиться набо-
левшим и в очередной раз
вспомнить закон подлости.
Испытывая кризис фантазии,
и острую потребность осве-
жить память, направляюсь к
телевизору, чтобы в кои-то
веки изучить родную рекламу.
И вот тебе на! На всех пяти
этажах нашего славного корпу-
са этот ящик показывает пря-
мую трансляцию футбольного
матча! И в ближайшее время
никакой рекламы не будет и в
помине! Что называется, смех
сквозь слезы… Зато вечером
смешно было по-настоящему.
Столько веселых сериалов  и
забавных новостей за пару ча-
сов, я думаю, никто из нас еще
не видел! Наша команда вос-
пользовалась вечной теме слу-
жения родине и представила
экспромт на тему «Здравствуй,
юность в сапогах!». Что же ка-
сается новостей, здесь зал по-
рвали наша звездная пара-Ле-
онид и Максим. Наши стара-
ния были вознаграждены пер-
вым местом!

День восьмой

The end
 С утра  было пленарное засе-

дание. Председатели первичных
организаций ВУЗов  представ-
ляли отчеты по работе ССТ в те-
чение прошлого года и  произо-
шедших за этот период измене-
ниях. И, конечно, обсуждались
новые мероприятия, большин-
ство из которых  будут проведе-
ны в этом году. Жизнь обещает
быть насыщенной!

 Вечером нас ждал заключи-
тельный концерт «Овация» с уча-
стием практически всех  присут-
ствующих, банкет и  фейерверк,
а потом-прощальная дискотека и
песни под гитару до утра…

День девятый

Послесловие
 Как? Мы сегодня уезжаем?!..

А че так быстро? В смысле, во-
семь дней здесь были…ОГО!

P.S. огромное спасибо орга-
низаторам лагеря Департаменту
по делам молодежи администра-
ции Ярославской области и
ЯОМОО «Союз Студентов», по-
дарившим нам ети незабывае-
мые 8 дней!

Аня КОРОЛЕВА
информ.отряд ЯрГУ

пульс современной России» через
Интернет доступен ученым все-
го мира.

Но возраст берет свое. И вдруг
не знавший прежде усталости
организм бывшего парашютиста
и мастера спорта по борьбе дает
сбой. Инсульт надолго укладыва-
ет его на больничную койку… К
счастью, спортивная закваска и
прекрасные лекари - врачи и пси-
хологи - позволяют Виктору Ва-
сильевичу и на этот раз встать на
ноги в прямом и переносном
смысле. Он снова в строю. Про-
водит очередной Международ-
ный симпозиум, выступает на
нем с оригинальным пленарным
докладом. Пишет новые книги,
руководит  докторскими диссер-
тационными Советами, ведет за-
нятия на родном факультете.

Свое 70-летие  ученый встреча-
ет полным сил и еще неосуществ-
ленных планов. Его любимая по-
говорка звучит по-французски
так: «Je  nest pas magisent, je suis
apranti», которая дословно пере-
водится: «Я не мастер, я подмас-
терье». Есть, правда, и более ро-
мантическая версия перевода, из-
вестная большинству читателей:
«Я еще не волшебник, я только
учусь».  Но оба перевода точно ха-
рактеризуют профессора Нови-
кова, постоянно стремящегося к
совершенству в слове, в деле и в
человеческих отношениях.

Мы не сомневаемся, что на са-
мом деле он давно является и Ма-
стером - творцом, и Волшебни-
ком, которому доступно чудо
преображения и инициации в
людях самых сокровенных сил.

Ему свойственны самые глав-
ные качества Учителя: Мастера и
Волшебника.

И еще.
На наш взгляд, В.В. Новиков

по отношению к своим ученикам
достиг самых возвышенных со-
стояний сознания Учителя  -  че-
тырех качеств сердца, которые,
будучи развиты в совершенстве,
поднимают человека на высший
духовный уровень.

Во-первых, Виктор Васильевич
обладает состоянием любящей
доброты,  доброжелательности.
Каждый, кто знает Новикова,
может сказать, что он стремится
к благу всех, с кем встречается в
жизни и обладает тем качеством
ума, которое имеет целью дости-
жение счастья другими. Прямы-
ми следствиями этого являются
добродетель, свобода от раздра-
жительности и негативности, мир

В начале девяностых, когда еще
не было того Интернета, что мы
знаем сейчас,  этот человек уже
придумал Яндекс. Потом он приду-
мал и само это название, ставшее
одним из самых звонких брэндов ру-
нета. А затем он сделал тот Ян-
декс, которым мы пользуемся се-
годня. Зовут этого человека Илья
Сегалович, совсем недавно он был
среди участников конференции
«Электронные библиотеки», кото-
рая проходила в нашем университе-
те, и мы смогли задать ему не-
сколько вопросов.

- Илья, ваша должность в Ян-
дексе как-нибудь называется?

- О, да, у меня даже есть визит-
ка, где написано «директор по
технологиям и разработке», и еще
я один из совладельцев.

- А кто вы по профессии, и как
вообще все начиналось?

- Я получил образование гео-
физика, но в тот момент стране
они уже не требовались так остро

и я «переквалифицировался» в
лингвиста. В начале девяностых
мы с несколькими товарищами-
программистами создавали ин-
формационно-поисковые систе-
мы, общие принципы которых
перешли затем в Яндекс. Кстати,
в то время еще не было никако-
го Интернета в его сегодняшнем
понимании, была только элект-
ронная почта.

- За вами ходит слава изобрета-
теля этого бренда. Это правда?

- Да, когда нам понадобилось
имя, я придумал Яндекс. «Я» -
это буква, которая есть только в
русском алфавите, а за основу
было взято слово индекс, ведь
индексирование документов –
наша главная работа.

- Как же появился Яндекс в его
сегодняшнем виде?

- Летом 95 года я впервые уз-
нал про  Интернет, тогда же один
мой знакомый сказал «Взгляни
на Alta Vista, прикольная вещь»…
В те времена наша компания со-

стояла из двух человек – Арка-
дия Воложа и меня, соответ-
ственно директора и главного
специалиста. А в 96-м году Ян-
декс выглядел примерно так же,
как и сегодня. Официально наш
поисковик был представлен в
сентябре 97-го.

- Пару лет назад было много
разговоров о том, что Яндекс пер-
вым из российских интернет-ком-
паний вышел в прибыль. А как же
вы существовали до этого момен-
та? И сколько теперь стоит ваша
компания?

- Да, мы четко отслеживали
моменты выхода «на ноль», а за-
тем на прибыль. Кстати, в одно
время для повышения прибыль-
ности нам пришлось уволить не-
скольких директоров. Деньги на
начальный рост дали западные
инвесторы. В середине девянос-
тых, во время бума доткомов по
рынку бегали ошалелые инвес-
торы с большими глазами и кри-
чали: «Дайте нам развивающую-

ся российскую интернет-компа-
нию!». Ну а мы грамотно распо-
рядились этими деньгами. Затем
наши акции стали котироваться
на бирже, компания постепенно
дорожала. Чтобы понять поря-
док цифр, приведу пример одно-
го молодого китайского поиско-
вика. Всего лишь за два года цена
всех его активов возросла при-
мерно до 2 млрд. долларов. Могу
сказать, что наша компания при-
мерно такого же масштаба.

- На чем же делаются деньги,
если не секрет?

- Основные поступления у нас

от контекстной рекламы. Это
когда человеку предлагают тот
или иной товар или услугу в за-
висимости от его поискового
запроса. Другими словами, мы
продаем интерес наших пользо-
вателей, которые приходят к нам
за качественным поиском.

- Но ведь на рынке много кон-
курентов. Тот же Google…

- Да, рынок поисковиков вы-
соко конкурентный, и если си-
деть, сложа руки, можно быстро
потерять популярность пользо-
вателей. Гугл – это монстр с да-
вящими масштабами, страшный

Гость университета

ОН ПРИДУМАЛ
ЯНДЕКС

сон, эдакий «жупел» на рынке.
Но Яндекс постепенно подтяги-
вается и к нему – если несколь-
ко лет назад по количеству доку-
ментов мы проигрывали не-
сколько порядков, то теперь ус-
тупаем всего лишь в 10 раз. Это
при том, что масштабы у нас
принципиально разные. К тому
же у нас есть свои «фичи» : от-
личный поиск в рунете, контек-
стный поиск картинок, да мно-
го еще что… В любом случае,
наш сервис лучше выстроен на
Россию.

- Какими цифрами можно изме-
рить сегодняшний Яндекс? Сколь-
ко у вас трудится людей, сколько
документов проиндексировано,
наконец, сколько для всего этого
требуется компьютеров?

- У нас работает 80 человек.
Включая всех директоров, про-
граммистов, менеджеров и даже
уборщиц. Это в разы меньше,
чем в том же Гугле. Причем соб-
ственно за поиск отвечает 25 из
этих 80. А между тем количество
документов, среди которых про-
водится поиск, неуклонно при-
ближается  к 1 миллиарду. А по-
мещается весь Яндекс на тыся-
че серверов.

Беседовала
Катерина МУЗИПОВА

внутри и в отношениях с окружа-
ющей действительностью.

Во-вторых, Виктор Васильевич
обладает состоянием сострада-
ния,  желанием освободить дру-
гих от страдания. Его сострадание
- это отнюдь не жалость. Он го-
тов помочь другим и словом, и
делом. Никогда и никому он от-
казывал в помощи или поддерж-
ке. И при этом Виктор Василье-
вич не исходил из прагматичных
соображений, которые являются
наиболее важными для основной
массы людей с европейским
мышлением. Сострадание для
него - это состояние души.

В-третьих,  Виктор Васильевич
обладает состоянием радостности
в самом чистом духовном выра-
жении. Наш Учитель думает о
процветании других и радуется их
радостям без намека на зависть.

В-четвертых, великим приоб-
ретением Новикова В.В. являет-
ся равностность, безмятежность.
Часто мы видим его в том состо-
янии духа, когда он поднялся
выше любви и ненависти, жесто-
кости и подавления, богатства и
желания. Он  смотрит на свою
собственную судьбу с беспристра-
стным и совершенным спокой-
ствием. Это состояние  устойчи-
вого и стабильного  ума он уже не
раз проявлял при столкновении с
несчастьем и неудачами в жизни.

Виктор Васильевич  встречает
любую, даже самую трудную си-
туацию жизни с одинаковым му-
жеством, без волнений, отчаяния,
сожаления. Он никогда не  обви-
няет в своих проблемах и неуда-
чах других людей, политиков, или
государство, а тем более Бога или
судьбу. Виктор Васильевич  сам
является творцом и ответчиком
за свои поступки.

И еще.
Кроме благородных состоя-

ний, которые несет Виктор Васи-
льевич Новиков всем окружаю-
щим людям, он является вызовом
не только для учеников, но и для
каждого исследователя по своей
научной плодовитости.

Он автор около 1000 публика-
ций, 50 монографий.

У Виктора Васильевича 150
учеников, все они имеют науч-
ные степени и звания.

Наш любимый Учитель своей
жизнью как бы все время говорит:

«Пробуй свои силы и  откры-
вай новые просторы».И сам по-
дает в этом пример. И ему всего
70 лет.

           Владимир КОЗЛОВ
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Студенческие займы в
Латвии могут быть
увеличены

Возможно, уже со следу-
ющего учебного года объем
гарантий, выдаваемых госу-
дарством на студенческие
кредиты, будет увеличен до
120-360 латов в месяц.

Сейчас студент может по-
лучить два вида кредитов -
на оплату обучения (до 90%
от стоимости обучения) и
кредит учащегося, который
составляет от 60 до 100 ла-
тов в месяц в зависимости
от курса. Как рассказал
президент Латвийского
объединения студентов Ул-
дис Луцканс, студенты об-
ратились к министру с
просьбой увеличить кредит
учащегося для студентов-
бакалавров до 120 латов,
магистров - до 180, и для
докторантов - до 360.

Причина: жизнь в стране
дорожает, и студенты не ук-
ладываются в нынешние
суммы. «Мы понимаем, что
речь идет о кредите, а не о
дотации. Большое число
учащихся вынуждены брать
ссуды в банках, чтобы пол-
ностью посвящать свое вре-
мя учебе. Хотя многие все-
таки не берут кредиты, так
как понимают, что вернуть
их не смогут», - сказал пред-
ставитель студенчества.

Глава Министерства обра-
зования и науки пошла на-
встречу студентам и пообе-
щала с будущего учебного
года увеличить объем гаран-
тий. Но нужно проанализи-
ровать опыт прошлых лет,
чтобы выяснить, насколько
учащиеся способны возвра-
щать займы,считают в мини-
стерстве. Впрочем, как и
прежде, за деньгами сможет
обратиться любой студент -
очник или заочник, обучаю-
щийся на платном отделе-
нии по одной из академичес-
ких программ, аккредито-
ванных государством. Пору-
чителем студента выступает
государство.

Минобрнауки РФ наме-
рено ограничить право
ученых на выезд за
границу

Минобрнауки РФ пред-
лагает ограничить выезд за
границу российских ученых
после повышения им бюд-
жетной зарплаты. Об этом
сообщил глава департамен-
та государственной научно-
технической и инновацион-
ной политики Минобрнау-
ки Дмитрий Ливанов.

«После повышения зарп-
латы в среднем до 30 тыс.
рублей будет установлено
фиксированное время пре-
бывания в России научного
сотрудника, получающего
заработную плату из бюд-
жетных источников», - зая-
вил чиновник. По мнению
господина Ливанова, «уче-
ный не должен пропадать
большую часть времени за
границей». «Точный срок
работы дома предстоит оп-
ределить научной обще-
ственности, это может быть
восемь или девять месяцев,
возможно больше», - уточ-
нил он.

Дмитрий Ливанов рас-
сказал, что средняя зарпла-
та в 30 тыс. рублей будет
складываться из трех ком-
понентов. Базовая часть со-
ставит 50-60% от общего
объема, еще 20-30% - раз-
ные виды надбавок, как
регламентируемые законо-
дательством (за работу в
опасных для здоровья усло-
виях, за работу со сведени-
ями, составляющими гос-
тайну и другие), так и не
регламентируемые . Остав-
шаяся сумма - премии по
результатам работы.

Памятник студенту
установлен в Москве

На территории Московс-
кого государственного уни-
верситета путей сообщения
установлен памятник сту-
денту. Скульптура выполне-
на в бронзе и копирует об-
лик учащегося Императорс-
кого инженерного училища
конца ХIX века.

Предприимчивые студен-
ты уже придумали новую
традицию. Чтобы получить
на экзамене "отл." необходи-
мо коснуться бронзового од-
нокашника. Впрочем, пока в
эту примету верят неохотно
- памятник установлен не-
давно, и еще не успел себя
зарекомендовать.

Министр образования
предлагает платить
стипендии только нуж-
дающимся студентам

Министр образования
Андрей Фурсенко предло-
жил не платить стипендии
студентам, которые могут
без них обойтись. По мне-
нию министра, социальную
стипендию нужно суще-
ственно увеличить и вып-
лачивать действительно
нуждающимся. «Стипендию
за академическую успевае-
мость должны получать толь-
ко отличники», - заявил ми-
нистр 2 октября.

Студентам Нижегород-
ского университета за-
менили студенческие
билеты пластиковыми
мульти-картами

Нижегородский госу-
дарственный лингвисти-
ческий университет им.
Добролюбова стал первым
вузом в Нижнем Новгоро-
де, где студенческий билет
выпущен в виде пластико-
вой карты европейского
стандарта с фотографией и
штрих-кодом, сообщает
пресс-служба НГЛУ. Дан-
ное нововведение призва-
но облегчить жизнь сту-
дентам - сократить коли-
чество документов, необ-
ходимых для учебы, а так-
же повысить уровень безо-
пасности в стенах универ-
ситета. Так, новая студен-
ческая пластиковая карта
будет иметь сразу несколь-
ко функций: прежде всего,
это пропуск в НГЛУ, где в
скором будущем будут ус-
тановлены электронные
турникеты. Новая система
пропусков позволит от-
слеживать, когда человек
пришел в университет и
сколько времени в нем на-
ходился. Таким образом,
деканаты и учебно-мето-
дическое управление все-
гда будут иметь информа-
цию о посещаемости сту-
дентами занятий. Эти же
студенческие билеты будут
служить читательскими
билетами в библиотеке.
Благодаря штрих-кодам
упростится и значительно
ускорится процедура вы-
дачи и регистрации лите-
ратуры. В скором будущем
новый пластиковый сту-
денческий билет будет
служить пропуском в
круглосуточные компью-
терные классы универси-
тета, а также выполнять
функцию кредитной кар-
ты, как в американских
университетах. Сейчас на
эту тему ведутся перегово-
ры с банками. На данный
момент пластиковый сту-
денческий билет получили
практически все перво-
курсники. В будущем пла-
нируется изготовить биле-
ты для учащихся осталь-
ных курсов, а также плас-
тиковые удостоверения
для всех работников уни-
верситета.

20-21 октября 2005 года в
Москве, в Российском государ-
ственном университете нефти
и газа имени И.М. Губкина по
инициативе Совета молодых
учёных Всемирного форума «Ин-
теллектуальная Россия» (см.
http://rosmu.ru/news/p2/277.htm и
http://rosmu.ru/projects/smu/
information/) состоится Съезд
молодых учёных России.

Цели Съезда:
инициировать процессы

консолидации научной моло-
дежи и осознания ею социаль-
ной ответственности за буду-
щее России;

заявить активную позицию
научной молодежи в проекти-
ровании и созидании будуще-
го страны;

создать Общероссийскую об-
щественную организацию «Рос-
сийский союз молодых ученых»
для содействия реализации моло-
дёжных инициатив во всех сфе-
рах жизни общества.

Задачи Съезда:
обсудить актуальные про-

блемы переустройства обще-
ства и направления социаль-
но-экономических реформ;

предложить программы си-
стемных преобразований об-
щественных отношений и ме-
ханизм их реализации;

 принять обращение к Пре-
зиденту Российской Федера-
ции В.В. Путину об участии
научной молодёжи в созида-
нии будущего страны;

 принять обращение к мо-
лодежи России.

Участники Съезда:
 молодые учёные и специа-

листы вузов, научных органи-
заций и предприятий, обще-
ственных объединений науч-
ной молодежи;

почётные гости - известные
ученые, ректоры вузов, руко-
водители ведущих научных и
производственных организа-
ций;

 представители органов за-
конодательной и исполни-
тельной власти.

Вся информация о подго-
товке Съезда молодых ученых
России, а также организаци-
онная информация для заре-
гистрированных участников
Съезда будет размещаться на
портале rosmu.ru.

Электронный адрес оргко-
митета Съезда молодых уче-
ных России info rosmu.ru.

Что такое Российский союз
молодых ученых?

Оргкомитет Съезда молодых
ученых России отвечает на ос-
новные задаваемые вопросы,

связанные с Российским со-
юзом молодых ученых и уча-
стием в Съезде молодых уче-
ных России.

Какова основная задача со-
здаваемого Российского союза
молодых ученых?

Основной задачей Российс-
кого союза молодых ученых
является консолидация моло-
дых ученых России с целью
активизации их участия в со-
зидании будущего России и
осознания социальной ответ-
ственности за будущее нашей
страны. Российский союз мо-
лодых ученых должен объеди-
нить авангард молодежи - мо-
лодых ученых, к числу кото-
рых можно отнести как моло-
дых преподавателей и сотруд-
ников вузов и научных орга-
низаций, так и аспирантов и
студентов, которые уже дела-
ют самостоятельные шаги в
науке (проект Устава Россий-
ского союза молодых ученых
доступен по ссылке http://
rosmu.ru/news/p1/375.html).

Современная российская

действительность такова, что
молодые ученые, как прави-
ло, «общественно пассивны», в
отличие от представителей дру-
гой части молодежи, которые,
придерживаясь той или иной
идеологии, пытаются оказать
влияние на ситуацию в стране.
А именно молодые ученые, ис-
пользуя накопленный багаж
знаний и аналитические подхо-
ды, могут оказать значительное
воздействие на ситуацию в
стране и изменить ее к лучше-
му: предложить программы си-
стемных преобразований в
стране, направления социаль-
но-экономических реформ и
механизмы их реализации.

Российский союз молодых
ученых станет инструментом, с

помощью которого молодые
ученые смогут вступать в ди-
алог с властью, предлагая свое
видение будущего России и
стратегий его созидания.

Какие основные отличия со-
здаваемого Российского союза
молодых ученых от других
организаций, объединяющих
молодых ученых?

В Российском союзе моло-
дых ученых не предполагает-
ся разделять его членов на
физиков или филологов, био-
логов или педагогов и др.
Членами организации пред-
полагаются лица из вузовской
и научной среды, обладаю-
щие интеллектуальным по-
тенциалом и желающие реа-
лизовать его не только в рам-
ках выбранного научного на-
правления, но и в виде дея-
тельности, направленной на
созидание будущего России.

Имеется ли конкретная
программа действий Российс-
кого союза молодых ученых?

Программа действий Россий-
ского союза молодых ученых,

направленная на достижение
поставленных целей, будет
представлена на Съезде моло-
дых ученых России 20-21 ок-
тября (информация о Съезде
молодых ученых России дос-
тупна по ссылке http://
rosmu.ru/news/p1/372.html).

Большое значение при раз-
работке программы уделяется
инициативам и предложениям,
поступающим от молодых уче-
ных из различных регионов
России.

Как принять участие в со-
здании и деятельности Россий-
ского союза молодых ученых?

Общероссийская обществен-
ная организация «Российский
союз молодых ученых» будет со-
здана на Съезде молодых ученых

России, который пройдет 20-21
октября в Москве (программа
Съезда молодых ученых России
доступна по ссылке http://
rosmu.ru/news/p1/374.html).

В большинстве регионов
России будут созданы регио-
нальные отделения Российско-
го союза молодых ученых, кон-

тактная информация для связи
с которыми появится на порта-
ле rosmu.ru.

Как принять участие в
Съезде молодых ученых Рос-
сии?

Участником Съезда моло-
дых ученых России может
стать не только направлен-
ный на него представитель
вуза или научной организа-
ции, а любой молодой ученый
России, разделяющий цели и
задачи создаваемого Российс-
кого союза молодых ученых и
готовый принять активное
участие в его работе.

Для этого необходимо на-
править в оргкомитет Съезда
молодых ученых России по
адресу info rosmu.ru анкету
(файл anketa.doc с образцом
анкеты доступен ниже). Пол-
ностью заполненная анкета
будет переадресована коор-
динатору по созданию соот-
ветствующего регионального
отделения Российского со-
юза молодых ученых, на со-
брании которого и будут оп-
ределены делегаты на Съезд
молодых ученых России от
данного регионального отде-
ления.

В тему
Участником Слета молодых ученых России, который про-

ходил 1-2 июля в Москве, был преподаватель факультета со-
циально-политических наук Евгений Воробьев. Среди пред-
ставителей 129 крупнейших вузов из 64 регионов страны  он
оказался единственным представителем не только ЯрГУ, но
и всей ярославской высшей школы.

Созыву слета предшествовала встреча в начале года в Дуб-
не, на которой по инициативе Национального комитета «Ин-
теллектуальные ресурсы России» был открыт Всемирный фо-
рум «Интеллектуальная Россия». Тогда его Президентом из-
брали Председателя Совета Федерации Федерального Собра-
ния РФ С.М. Миронова. Именно господин Миронов и от-
крыл летний Слет представителей вузовской молодежной
науки, проходивший на базе Московского авиационного
института. Главную мысль его программного выступления
можно было сформулировать так: государство, конечно, обя-
зано помогать ученым, но и сами ученые должны думать о
себе. Короче, на Бога надейся, да сам не плошай. Спорить с
этим трудно. Можно сказать, что 2 дня форума делегаты ду-
мали, как помочь себе и российской науке. Среди участни-
ков Слета и почетных гостей были личности широко извес-
тные не только в вузовских кругах. Например, перед делега-
тами выступила Оксана Федорова, известная не только как
всемирно признанная красавица и ведущая передачи «Спо-
койной ночи, малыши», но и выпускница адъюнктуры Пи-
терского госуниверситета МВД.

Организаторы Слета предложили обсудить широкий
спектр проблем, волнующих научную молодежь России, и
наметить возможные пути их решения. Одна из самых ост-
рых дискуссий на форуме развернулась по вопросу предос-
тавления жилья молодым ученым. Представители строитель-
ных компаний, среди которых была и фирма с символичным
названием «Доступное жилье», рассказали о возможностях
получения собственной жилплощади. Правда, резюме, выне-
сенное участниками Слета в ходе дискуссии, было неутеши-
тельным - для вузовской молодежи доступное жилье по-пре-
жнему остается недоступным. Но будем надеяться, что про-
грамма «Моя Россия - 2020», представленная на Слете, в
рамках которой молодежь сможет принять активное участие
в выработке стратегии будущего развития страны, поможет
все же решить и эту проблему.

СЪЕЗД МОЛОДЫХ
УЧЕНЫХ РОССИИ

Перспектива

А значит это, что уже вто-
рой год подряд профком сту-
дентов и Союз Студентов
ЯрГУ устраивают ознакоми-
тельно-спортивно-развлека-
тельный праздник «Арбузник»
для студентов первого курса.

Ознакомительная его со-
ставляющая в том, что коман-
ды на «Арбузник» собираются
отдельно на каждом факульте-
те преимущественно из сту-
дентов 1 курса, однако приво-
зят с собой еще кучу болель-
щиков, и в процессе соревно-
ваний знакомятся между ко-
мандами и внутри своих ко-
манд: память у первокурсника
еще незакалена и имена, как и

лица собственных однокурс-
ников,  забываются момен-
тально).

Спортивная составляющая
представлена тремя видами
соревнований: туристско-
юмористическая эстафета,
мини-футбол и народная игра
«13 злобных оргов». Маршрут
эстафеты пролегал по крайне
пересеченной местности: там
и лес с поваленными деревья-
ми, и овраги, и болото… Ко-
манды на этапах таскали брев-
на, бегали на лыжах, прыгали

зайчиками, строили слона, за-
бивали голы в ворота и покло-
нялись античному философу,
которым тут же становился са-
мый миниатюрный член ко-
манды-конечно, ведь филосо-
фа, как кумира, надо было не-
сти на руках!

Мне, как стоящей на этом
этапе, особенно запомнилась
команда психологов, которые
после каждой фразы своего
философа дружно кричали
«Гештальт!».

Про футбол много расска-
зывать не буду, скажу только,
что борьба была крайне на-
пряженная.

А вот дальше шел буквально

гвоздь программы-«13 злоб-
ных оргов». «ОРГ»-это орга-
низатор, и всего их, как не-
сложно догадаться, 13, и рас-
сеяны они практически по
всей территории леса. У каж-
дого есть табличка «свобод-
ный орг», и если вы нашли
орга с такой табличкой, у вас
есть шанс заработать призо-
вые очки. Их количество-от 10
до 1000-зависит целиком от
вашего везения, ведь перед
тем, как орг предложит вам за-
дание, вы вытягиваете у него

бумажку с количеством очков.
Вы, конечно, можете отка-
заться, но после того, как за-
дание произнесено, вытяну-
тые очки пойдут вам в минус.
И тут все сомнения в злобно-
сти оргов исчезают сами со-
бой: орг может вас попросить
почистить друг другу зубы
подручными средствами, ска-
кать чехардой через поле, ус-
троить вам «расстрел» или по-
просить поносить его не-
множко на руках (ну пример-
но до места, где стоит следую-
щий орг), и еще много-много
всего увлекательного.

Игра завершилась в услови-
ях повышенной сложности,
так как стемнело, а найти орга
в лесу в темноте куда как
сложнее, и еще сложнее раз-
глядеть, сколько же очков на-
писано на бумажке- 10 или
все-таки 70. Получился эта-
кий гибрид игры и ночного
ориентирования по незнако-
мой местности.

Что же касается развлека-
тельной программы, то тут
каждая команда должна была
показать подготовленную дома
визитку. А если учесть, что к
тому времени стемнело совсем,
то зрители себя почувствовали
прямо как в театре: в зале пол-

ный мрак, сцену освещает рам-
па из предусмотрительно при-
везенных с собой фонариков…

А еще до начала игры в
оргов женской половине ко-
манд был предложен кулинар-
ный конкурс, и тут команды
оргкомитет очень удивили.
Чем? Своей фантазией. Не ка-
саясь вкусовых качеств блюд
(ну действительно, что можно
сделать из тушенки, лапши
быстрого приготовления и за-
жаренных на палочке соси-

сок?), могу сказать, что вне-
шний вид и сочетание продук-
тов воистину были произведе-
ниями искусства.

На первое место наготовили
физики. Голодное и непра-
вильно питающееся уже не
первый год жюри по достоин-
ству оценила предложенный
этой командой (и,  кстати,
единственный) супчик.  По
общим  итогам всех соревно-
ваний на третьем месте оказа-
лись биологи, второе занятии
экономисты, а победу одержа-
ла команда физфака «Розовые
слоники». Вот так весело про-
шли выходные у первокурсни-
ков ЯрГУ! И я надеюсь, что их
студенческая жизнь станет на-
столько же интересной и раз-
нообразной, как и у нас, орг-
комитета Арбузника и просто
активистов профкома студен-
тов и Союза Студентов ЯрГУ.
Что же касается арбузов, то
они, несомненно, были. Ими
щедро угощал всех матфак, за
что им большое человеческое
СПАСИБО.

P.S. А полянка после нас ос-
талась даже чище, чем перед
нашим приездом, так что при-
роду свою мы тоже очень лю-
бим. Как и родной универси-
тет.

Юлия КУЛАКОВА
Информ. отряд ЯрГУ

Студенческая жизнь

АРБУЗ И КО
Когда у бывшего абитуриента проходит первый восторг по поводу успешно сданных вступитель-

ных экзаменов и вступления в ряды студентов, наступает некоторый период вакуума. Став
студентом, как будто попадаешь в новый мир, где свои правила, обычаи, совершенно особенный
стиль жизни, к которому еще надо привыкнуть. Сразу огромный объем информации на лекциях,
непривычная форма работы-семинары, маячащая на горизонте сессия… Ой-ой-ой! Поэтому сту-
денты старших курсов пытаются сделать все, чтобы эту адаптацию облегчить и влить перво-
курсника в водоворот жизни университетского актива. Ведь так студенческая жизнь потечет
намного легче и интереснее, а, главное, полноценнее. А поскольку осень нас в этом году баловала пре-
красной погодой, то душа просто рвалась на природу. И вот в конце сентября в районе станции Река
появились 50 палаток и более сотни студентов. Чтобы это могло значить?

новости новости


